
Пленум областного
ВЧЕРА В СВЕРДЛОВСКЕ В ОБЛА

СТНОМ ДОМЕ ПОЛИТПРОСВЕЩЕНИЯ 
СОСТОЯЛСЯ ПЛЕНУМ ОБЛАСТНОГО 
КОМИТЕТА КОМСОМОЛА

Пленум рассмотрел вопрос «О подборе, 
расстановке и воспитании комсомольских 
кадров к актива в комсомольских организа
циях области». С докладом по этому вопро
су выступил первый секретарь обкома 
ВЛКСМ Е. КОНДРАТЬЕВ. В прениях по 
докладу выступили первый секретарь 
Свердловского горкома ВЛКСМ, член бю
ро обкома ВЛКСМ Ю. ИЛЬИН; продавец 
Свердловского ЦУМа Н. КРАСНОВА; пер
вый секретарь Березовского горкома КПСС 
А. А. КУЗЬМИНЫХ; первый секретарь 
Нижнетагильского горкома ВЛКСМ, член 
бюро обкома ВЛКСМ Г. АЗАНОВ; секре
тарь комитета комсомола Верхнепышмин- 
ской фирмы «Радуга» А. СОБОЛЕВА; 
председатель областной ревизионной ко- 

, миссии В. ИВАНЧИН; секретарь комитета 
I комсомола совхоза «Сладковский» Слободо- 
■ Туринского района В. МИХАИЛОВ; первый 

секретарь Красноуфнмского горкома 
ВЛКСМ П. БАГАЕВ; заместитель секрета
ря комитета комсомола Уральского госу
дарственного университета В.. ЛЕМУШИН; 
первый секретарь Серовского горкома 
ВЛКСМ А. КАЗАНЦЕВ; секретарь Ка
менск-Уральского горкома ВЛКСМ Г. БО
РОДИНА.

С речью на пленуме выступил секретарь 
Свердловского обкома КПСС Л. Н. ПОНО
МАРЕВ.

С информацией о работе бюро обкома 
ВЛКСМ в период между V и VII пленумами 
выступил секретарь обкома ВЛКСМ Ю. ТО- 
МАШЕВ.

комитета ВЛКСМ
Пленум решил занести в Книгу почета 

областной комсомольской организации за 
успехи, достигнутые в социалистическом 
соревновании по досрочному выполнению 
заданий первого года девятой пятилетки, 
комсомольскую группу Ялымской молочно
товарной фермы совхоза «Заря» Ачитского 
района (групкомсорг Г. Граманщикова); 
комсомольско-молодежный коллектив печи 
№ 18 Серовского завода ферросплавов 
(бригадиры С. Кондратьев, Р. Давыдов, 
В. Дудник, Г. Боровиков); комсомольско- 
молодежную бригаду шарошечного бурения 
Осолино-Александровского карьера Горо
благодатского рудоуправления (бригадир 
В. Жбанков); комсомольскую организацию 
Уралхиммашзавода. (секретарь комитета 
ВЛКСМ В. Кулавинцев): Карпинский город
ской штаб «Комсомольского прожектора» 
(начальник штаба В.. Гофла).

Пленум решил организационный вопрос. 
О. Леонова в связи с переходом на работу в 
Советские органы освобождена от обязан
ностей секретаря и члена бюро обкома 
ВЛКСМ. Секретарем обкома ВЛКСМ и чле
ном бюро обкома пленум избрал В. Мар
тынову.

В работе пленума обкома ВЛКСМ прини
мали участие заместитель заведующего 
отделом организационно-партийной работы 
Свердловского обкома КПСС А. И. БАКУ
ЛИН, заведующий отделом комсомольских 
органов ЦК ВЛКСМ, член бюро ЦК ВЛКСМ 
В. Т. ИВАНОВ, заведующий сектором ЦК 
ВЛКСМ В. И. РЕЗВАТКИН.

Отчет о работе пленума обкома ВЛКСМ 
будет опубликован в одном из ближайших 
номеров «На смену!».

КОМСОМОЛЬСКИЕ
ИдДРЫ
НАША ЗАБОТА
Из доклада первого секретаря Сверд

ловского обкома ВЛКСМ Е. Кондра
тьева на VII пленуме обкома ВЛКСМ

Товарищи!
Наша ^страна уверенно всту-

пила в первый год девятой 
пятилетйи,' Советский народ, 
вся молодежь с огромным эн
тузиазмом, трудовым подъе

мом претворяют в жизнь ре
шения XXIV съезда КПСС. 
Вдохновленные высокой награ
дой Родины — вторым орде
ном Ленина, труженики Сверд
ловской области успешно ра
ботают над выполнением по
вышенных социалистических 
обязательств. Свой вклад в 
эту работу вносят комсомоль
цы и молодежь области. И то, 
что областная комсомольская 
организация награждена
Красным знаменем ЦК ВЛКСМ 
«За успехи в выполнении ре
шений XXIV съезда КПСС»., 
убедительно подтверждает это.

Работая по перспективным 
комплексным планам деятель
ности с различными катего
риями молодежи, комитеты 
комсомола большое внимание 
уделяют выполнению решений 
XVI съезда ВЛКСМ, III пле
нума ЦК ВЛКСМ по укрепле
нию первичных комсомольских 
организаций.

Совершенно очевидно, что 
эффективность комсомольской 
работы в решающей степени 
зависит от : политической зре
лости, деловитости, организа
торских способностей и твор
ческой инициативы комсо
мольскихk кадров и актива, от 
того, кто стоит во главе ком-

областной комсомольской ор
ганизации выросли политиче
ски зрелые комсомольские 
кадры. Анализируя их состав, 
мы с удовлетворением отме
чаем неуклонный рост каче
ственных показателей.

С каждым годом укрепляет
ся партийное ядро. В настоя
щее время более половины 
комсомольских организаций 
промышленных предприятий, 
строек, колхозов, совхозов об
ласти возглавляют молодые 
коммунисты. ' Партийная про
слойка среди секретарей пер
вичных комсомольских орга
низаций за последние пять 
лет выросла в 2,5 раза и со
ставляет 32,2 процента. Ком
мунисты среди членов горко
мов и райкомов ВЛКСМ со
ставляют свыше 50 процентов,
а среди членов бюро 
процентов. Общэе число 
мунистов, работающих в 
сомоле, за последние 
значительно выросло.

- 85 
ком- 
ком- 
годы

сомольских коллективов.
В. И. Ленин, видя в кадрах ре
шающую-силу для осуществле-
ния успешного 
считал подбор 
дей, подбор

руководства, 
нужных лю- 

руководителей
важнейшей задачей. «...Гвоздь 
положения в людях, — в под
боре людей, подбирайте нуж
ных людей и проверяйте прак-
тическое 
бовал В.

исполнение», 
И. Ленин.

тре-

Наша 
всегда

партия, комсомол 
проявляли огромную

заботу о комсомольских кед
рах.

В настоящее время комсо
мол Свердловскоой области 
располагаёт большим отрядом 
организаторов молодежи. 8 
64 городских, районных комите
тах ВЛКСМ работают 266 от
ветственных работников аппа
ратов, 4522 секретаря первич
ных, 16979 секретарей цеховых, 
бригадных, отделенческих, фа
культетских, классных комсо
мольских организаций, 9671 

групкомсорг.
В вопросах дальнейшего 

улучшения работы с кадрами 
комитеты комсомола руковод
ствуются решениями XXIV 
съезда КПСС и XVI съезда 
ВЛКСМ, решениями партийных, 
комсомольских органов. 25 мая 
на бюро обкома КПСС был 
рассмотрен вопрос «О работе 
обкома ВЛКСМ по подбору, 
расстановке и воспитанию ком
сомольских кадров». Област
ной комитет КПСС детально 
проанализировал состояние и 
тенденции в работе с комсо
мольскими кадрами в области.

К руководству комсомоль
скими организациями приходят 
более грамотные, более подго
товленные люди. Сегодня'сре- 
ди секретарей первичных ком
сомольских организаций более 
70 процентов имеют высшее, 
незаконченное высшее или 
среднее образование.

В настоящее время каждый 
четвертый секретарь горкома, 
райкома комсомола — специа
лист промышленности или сель
ского хозяйства.

Партийная прослойка и об
разовательный уровень среди 
всех категорий комсомоль
ского актива на протяжении 
последних лет постепенно воз
растают. Однако в этой рабо
те мы значительно отстаем от 
уровня деятельности лучших 
комсомольских организаций на
шей стоаны и в целом ВЛКСМ.

Особую тревогу вызывает 
большая сменяемость комсо
мольских кадров и актива, ко
торая набпюлается почти еже
годно. В 1970 году сменилось 
две трети сечретаоей первич
ных комсомольских организа
ций, а в таких районных ком
сомольских организациях, как
Артинская,
СК”Я

Слободо-Турин-
около 80 процентов,

Обком 
обкома

комсомола, бюро 
ВЛКСМ постоянно

стремились держать в центре 
внимания вопросы работы с 
кадрами. Эти вопросы рас-
сматривались на областных

в Шалинской и Сухоложской — 
около 85 процентов. В среднем 
по областной организации стаж 
работы секретаря первичной 
комсомольской организации не 
превышает года. Это значит, 
что вопросы подбора, расста
новки и воспитания кадров до 
сих пор не стояли в центре 
внимания городских и район
ных комитетов ВЛКСМ. За 
последние два года только в 
Свердловском и Нижнетагиль
ском горкомах эти вопросы об
суждались на пленумах.

Анализ резерва комсомоль
ского актива еше раз показал, 
что нельзя подбирать людей, 
ограничиваясь изучением лишь 
анкетных данных. Только все
сторонний анализ позволяет 
подобрать необходимого ра
ботника. При этом следует 
учитывать политические каче
ства человека, знание дела, 
добросовестность, принципи
альность, организаторские спо
собности и т. д.

Бюро областного комитета 
партии, обсудив вопрос о ком
сомольских кадрах, указало

конференциях, на пленумах и 
заседаниях бюро обкома 
ВЛКСМ. За последние годы в Окончание на 3 стр.

СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГЯН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМИ ВЛКСМ
ОСНОВАНА
В 1920 ГОДУ N914519039) ♦ ПЯТНИЦА, 23 ИЮЛЯ 1971 ГОДА ф Цена 2 коп.

ЗАГОТОВКА КОРМОВ—
Алапаевский район

Жаркая пора сейчас у тружеников колхозов и 
совхозов Алапаевского района: идет заготовка 
кормов. Сельчане используют каждую минуту по
гожего времени. На поля и луга выведена вся 
сеноуборочная техника. В «закрытых» местах, не 
пригодных для механизированной уборки сена, 
работают конно-ручные звенья.

Активное участие в заготовке кормов принима
ют комсомольцы района. Во всех хозяйствах соз
даны комсомольско-молодежные бригады.

УДАРНЫЙ ФРОНТ
С первых дней сенокоса трудится на полях сов

хоза «Путиловский» бригада'комсомольцев, воз
главляет которую секретарь комсомольской орга
низации хозяйства Леонид Зайцев. Сам Леонид 
работает на тракторе, причем не уступает в ма
стерстве опытным путиловским механизаторам: 
его ежедневная норма выработки составляет 
150—200 процентов.

Весомый вклад в заготовку кормов вносят го
родские предприятия. Ежедневно выезжают на по
ля сойхоза рабочие Алапаевского металлургиче
ского завода.

Камыпкловский район
Кормозаготовительное звено Леонида Федоро

вича Вронских было создано в Куровском сов
хозе несколько лет назад. В прошлые годы меха
низаторы добивались хороших результатов в вы
ращивании кормовых культур.

— В этом году, — говорит Леонид Федоро
вич, — мы посадили подсолнечник, кукурузу, кор
неплоды. Прилагаем все усилия, чтобы повы
сить их урожайность.

Любо посмотреть сейчас на поля, закреплен
ные за звеном. Ни одного сорняка, ни одной тра
винки. ___ : . .. .-«H-'i

«Советское государство исходит из того, что пока сохраняется 
империализм, будет оставаться опасность агрессивных войн. 
Вооруженные Силы СССР должны быть в постоянной готовности 
к решительному и полному разгрому любого агрессора, который 
осмелится посягнуть на нашу Родину».

Так сказано во вступительной части закона СССР о воинской 
обязанности — важнейшего документа, определяющего основные 
положения подготовки молодежи страны к выполнению своего 
гражданского долга. Закон поставил, в частности, и перед ком
сомолом большие задачи по подготовке юношей к службе в 
рядах Вооруженных Сил: он призван активно участвовать в воен
но-патриотическом воспитании будущих воинов, активно помо
гать в осуществлении военного обучения допризывников.

И среди многочисленных форм воспитания молодежи очень 
действенной зарекомендовали себя военно-спортивные лагеря. 
В нашей .области эти лагеря по праву можно считать детищем 
Свердловской комсомолии — именно комсомольцы нашей обла
сти выступили инициаторами этой новой действенной формы 
военно-патриотического воспитания призывной и допризывной 
молодежи.

Сегодня мы расскажем об одном из лучших военно-спортивных 
лагерей Свердловска, созданном комсомольцами Кировского рай
она города.

НА ОПУШКЕ леса 
раскинулся неболь

шой палаточный городок. 
Рядом — речка, ровная пло
щадка луга, на которой до
щатая трибунка и самодель-
ные 
Этот

футбольные ворота.
лужок место

болыпих построений и
ДЛЯ 
им-

провизированное поле для са
мой популярной игры —
футбола. «Стадион» 
няется любителями

запол- 
мяча.

как только у ребят появля-
ется свободное от занятий
время. Здесь проходят бата-
лии самых разных
между взводами, 
подразделения и 
ные поединки.

Вдоль палаток, 
ложено в военном

рангов: 
внутри

межлагер-

как и по- 
лагере,—

«передняя линейка»: место, 
на которое разрешено выхо
дить только во время общих 
построений для развода на 
занятия, на вечернюю повер
ку, при отправлении в наряд. 
Передняя линейка акку
ратна и торжественна, она 
посыпана желтым песком, 
на правом фланге ее — гри
бок для дневального.

Дневальный Александр 
Качалков несет свою служ
бу по лагерю. Сейчас он без
люден, этот палаточный го
родок — почти все его оби
татели ушли в поле на заня
тия, остался только суточный 
наряд.

Александр много слышал 
об армейской жизни, о ее 
тяготах и радостях, о солдат
ской доле на войне. Об этом 
в семье Качалковых вспоми
нают часто: ведь юность Ма
рии Григорьевны и Дмит
рия Ивановича —- родителей
Александра прошла
рогами войны. Отец

до- 
ар-

тиллерист. громил гитлеров
цев на белорусской земле, 
гнал их на Запад. Мать — 
медицинская сестра. Она 
обороняла Москву, прошла с 
нашими войсками нелегкий 
победный путь, который при
вел к разгрому фашистской 
Германии. Закончила Мария 
Григорьевна свою военную
страду на Курильских 
вах, освобождая их от 
японского микадо.

Обо всем этом знал

остро- 
войск

Алек-
сандр Кочалков. Знал,он и о 
том, что подходит время и 
ему стать воином той слав
ной армии, в которой воева-
ли его родители. И
сандр 
Здесь, 
лагере,

готовился к

Репортаж из военно-спортивного лагеря, созданного 
комсомольцами Кировского района Свердловска

Алек- 
этому.

в военно-спортивном 
юноша почувствовал

ту большую ответственность, 
которую он вместе со своими 
товарищами берет на себя
готовясь стать 
Родины.

Подавляющее

защитником

большинст-
во ребят впервые надели
форму. И не осталось 
одного из них. кого бы

ни
эта

форма не преобразила. Де
ло не в том. что она измени: 
ла их привычный внешний 
вид. Аккуратно подшитый 
белый подворотничок, начи
щенные до блеска пуговицы, 
затянутый солдатский ре
мень, погоны, звездочка на
пилотке все это застави-
ло каждого из курсантов ла
геря подтянуться, почувство
вать причастность к воинско
му порядку, к дисциплине...

Вся жизнь лагеря подчине
на строгому распорядку дня. 
Этот распорядок расписан 

.чуть ли не по минутам. Ос-

Кипи, работа жаркая

новная часть времени ухо-- 
дит на занятия, на освоение 
программы подготовки мо
лодого бойца. Она обширна 
и нелегка, эта программа: 
строевая подготовка, топо
графия. изучение стрелково
го оружия и стрельба из не-
го. тактика, изучение уста-
вов. овладение специально
стью связиста, сдачи норма-
тивов комплекса «Готов 
защите Родины»...

к

Устройство автомата все, 
без исключения, знали хоро
шо. Даже соревнования про
водили: кто быстрее разбе
рет и соберет его. Но это 
все было с учебным оружи
ем. А вот когда пришло вре
мя взять в руки боевое ору
жие. пожалуй, не было сре
ди ребят такого, который не 
волновался бы — ведь пред
стояла первая в жизни 
стрельба из автомата. Вот 
почему так сосредоточены 
лица курсантов, идущих на 
огневой рубеж.

...Задание — быстро уста
новить телефонную связь 
между НП (наблюдательным 
пунктом) командира роты и

поддерживающей пехоту ар
тиллерийской батареей.

Пригибаясь к земле, ис
пользуя для маскировки 
ложбинки, кустарник, пере
лески, бежит Александр Це
пелев. За спиной его быст
ро разматывается катущка, 
на землю ложится провод. 
Рядом с товарищем, не от
ставая ни на шаг, с телефон
ным аппаратом Владимир 
Борцов. Кончился кабель, 
Александр в считанные се- . 
кунды подключает к концу 
провода новую катушку 
(первый снимок) и снова 
вперед... Оба связиста уло
жились в норматив.

...«Сокол!» «Сокол!» Я 
«Синица»! Я «Синица!» Как 
слышишь? Прием!».

В ельнике, на опушке ле
са, «микрофон» вызывал 
своего «корреспондента». 
Рядом с ним -- Игорь Коч
кин. И вот далекий «коррес
пондент» ответил на позыв
ные Геннадия. Началась ра
бота по приему и передаче 
радиограмм (второй сни
мок).

...— Первое отделение на- 
। ступает прямо, второе — об-

ходнт высоту слева, тре
тье — справа!

Командир взвода ставит 
задачу отделениям. Через 
некоторое время курсанты 
начнут скрыто подбираться к 
высоте, занятой «противни
ком», и в стремительном 
броске ворвутся в его ■ око
пы. Это‘идет занятие по так
тике, отрабатывается тема: 
«Действие бойца в наступа
тельном бою».

Но не только освоением 
азов воейноЙ профессии за
нимаются в лагере. -Курсан
ты увлекаются спортом, мно
го читают, выпускают свои 
газеты, оформляют специ
альные стенды о своей ла
герной жизни. Живо инте
ресуются ребята текущими 
событиями. И заместитель 
начальника лагеря по полит
части капитан запаса Л. А. 
Выгузов часто беседует с 
курсантами на злободнев

ные темы (третий снимок).
Кто же помогает юношам 

познакомиться с армейски
ми порядками, овладеть не
обходимыми воинскими на-

выками? Это офицеры запа
са. тоже одетые в военную 
форму. Они с большой от
ветственностью относятся к 
своей работе. Это начальник 
лагеря, фронтовик, артил
лерист, майор запаса М. К. 
Шалыгин, его заместитель, 
тоже участник Великой Оте
чественной войны, старший 
лейтенант запаса В. И. Си
маков. замполит, капитан за
паса Л. А. Выгузов. коман
диры взводов, офицеры, запа
са В. А. Хмелев. В. И. Са
марин. В. А. Иванов. Ю. В. 
Ершов, В. А. Дробинин.

Военно-спортивный 
герь, организованный

ла- 
ком-

сомольцами Кировского рай
она Свердловска, существу
ет уже третий год. В нем 
прошли первичную военную 
подготовку сотни юношей, 
лагерные сборы помогли им 
сформировать качества, не
обходимые будущим защит
никам Родины.

Н. МАКАРОВ.
Снимки Л. Баранова.

Проблемы футбола-71За строкой одного письма
СТР

ВАРВАРЫ XX ВЕКА
ХАНОЙ. Американская авиа

ция применила в Лаосе отрав
ляющие химические вещества. 
Как сообщает агентство ВИА со 
ссылкой на агентство Каосан 
Патет-Лао, с началом проведе
ния карательной операции спе
циальными войсками Ванг 
Пао и реакционными правы
ми силами Лаоса в районе 
Долины Кувшинов — Сиенгку- 
анга самолеты ВВС США 3, 4 и 
5 июля распылили отравляю
щие химические вещества в 
широкой полосе от Тхенфына 
[близ лаосско-вьетнамской гра
ницы] до Сабау [восточнее 
Сиенгкуанга). Агентство отме
чает, что в результате этого 
варварского акта пострадало 
много мирных жителей, по
гибло большое количество 
скота, нанесен значительный 
ущерб посевам и садам.

ТРУД И КАПИТАЛ
О РИМ. Несколько тысяч 

человек провели демонстра
цию на центральных улицах 
Рима. Демонстрация была 
организована в рамках все
общей двухчасовой забастов
ки трудящихся Рима и сто
личной провинции в поддерж
ку требования о ликвидации 
безработицы и обеспечения 
полной занятости. Такая же 
двухчасовая всеобщая заба
стовка состоялась в Неаполе 
и Неаполитанской провин
ции.

ф ПАРИЖ. Рабочие фир
мы «Сеат», крупнейшего ав
томобильного предприятия 
Испании в Барселоне, басту
ют уже полтора месяца, про
тестуя против увольнения 
рабочих, потребовавших 
улучшения условий труда. 
Автозаводцы организовали 
сбор средств в помощь семь
ям уволенных. Они полны 
решимости продолжать борь
бу с произволом хозяев и 
добиться восстановления на 
работе своих товарищей.
• КАРАКАС. Победой 

окончилась забастовка 1500 
рабочих действующей в Вене
суэле американской метал
лургической компаний «Ай- 
рон Майнс». Они добились 
повышения заработной пла
ты, прекращения увольне
ний, улучшения условий жиз
ни и труда. Продолжается 
борьба 3 тысяч металлургов 
американской компании 
«Ориноко Майнинг», кото
рые требуют повышения за
работной платы и улучшения 
жилищных условий. Пред
приятия компании охраня
ются национальной гвардией. 
30 тысяч рабочих «железной 
зоны», главного района до
бычи железной руды в Вене
суэле, заявили о поддержке 
бастующих.

СНОВА СТОЛКНОВЕНИЯ
ЛОНДОН. УЛИЦЫ БЕЛФА

СТА, СТОЛИЦЫ СЕВЕРНОЙ 
ИРЛАНДИИ, ВНОВЬ ПРЕВРА
ТИЛИСЬ В АРЕНУ ВООРУЖЕН
НЫХ СТОЛКНОВЕНИЙ МЕЖДУ 
АНГЛИЙСКИМИ ВОЙСКАМИ И 
МЕСТНЫМИ ЖИТЕЛЯМИ.

В ГОРОДЕ НЕОДНОКРАТНО 
ВСПЫХИВАЛА СТРЕЛЬБА И 
РАЗДАВАЛИСЬ ВЗРЫВЫ БОМБ. 
ВО ВРЕМЯ ПЕРЕСТРЕЛКИ, СО
ОБЩАЕТ ЛОНДОНСКАЯ ПЕ
ЧАТЬ, БЫЛ РАНЕН АНГЛИЙ
СКИЙ СОЛДАТ И ОДНА МЕ
СТНАЯ ЖИТЕЛЬНИЦА.

ВСЕОБЩЕЕ ОДОБРЕНИЕ
ГАВАНА. Большой поли

тической и дипломатической 
победой вьетнамских патрио
тов назвала в передовой ста
тье газета «Гранма» новые 
предложения Временного ре
волюционного правительст
ва Республики Южный Вьет
нам, представленные им на 
переговорах в Париже.

Коммунистическая партия 
Кубы, Революционное прави
тельство и весь кубинский на
род, указывает «Гранма», 
присоединяют свои голоса в 
поддержку предложений 
ВРП РЮВ, открывающих 
путь к мирному политиче
скому урегулированию во 
Вьетнаме. (ТАСС).

СТР СТР



> 2 стр. ® 23 июля 1971 года ** НА СМЕНУ1

ПОДХОДИТ к концу пер
вый месяц трудового 

семестра. Каждый, кто хотя бы- 
X раз побывал на целине, от- 
>Х четливо представляет себе 
О важность этого периода. В нем 

неразрывно переплетены пер- 
U вые шаги в организации труда 

и быта студентов, первые кон- 
4 фликты с руководителями 
X предприятий - постав щ и к о в, 
U первые радости, разочарова- 
у ния, жаркие дни, насыщенные 
X трудовым напряжением, 
Щ, Подходит к концу первый ме- 

сяц работ. В зональных штабах, 
►- в студенческих отрядах подво- 
V дятся итоги сделанного. Коман* 
а диры, комиссары, мастера и 

бригадиры стараются выявить 
сильные и слабые стороны в 
отрядной работе, задумывают, 

а* ся над тем, чтобы труд ребят 
■4 стал более производительным, 
X более результативным.
X Подводят итоги и руководи- 
У тели предприятий, от которых 
J- зависит, осуществятся или нет 
U наметки и планы студентов- 
ц; строителей.
■< В сегодняшней полосе «Сту- 
X денческая стройка-71» основ- 
ш ное внимание мы уделяем BO
S' просам производства, а точнее 

тем из них, которые связаны с 
улучшением работы студенче- 

> ских строительных отрядов. От 
быстрого, неотложного реше- 

w ния этих вопросов зависит ус- 
ф пех нынешней целины.

С заседания областного штаба ССО 3
Шестнадцатого июля состоялось заседание областного шта

ба студенческих строительных отрядов. Вместе с членами 
бюро штаба собрались командиры зональных ССО, чтобы 
подвести итоги проведения недели техники безопасности, об
судить результаты первых дней работы студентов-строителей.

ГАРАНТИЯ БЕЗОПАСНОСТИ
Как правило, в первые дни целинной жизни чаще все

го нарушается техника безопасности. Нет еще навыков 
строителя у новичков, частично не устроен быт и рабо
чее место отрядов, а в результате — если не травмы, то 
угроза получить их в любой момент. Для того, чтобы 
ликвидировать эту угрозу, поднять трудовую дисциплину 
бойцов ССО, создать условия для их дальнейшей нор
мальной работы, и проводится неделя ТБ.

В Свердловском областном отряде она уже закончена. 
Проверка показала, что наиболее благополучно обстоят 
дела в зонах: Ирбитской (командир — И. Жежер), 
Красноуфимской (командир — А. Боярунас), Сухолож
ской (командир А. Новоселов). Здесь отряды быст
рее, чем в других местах, оборудовали свои жилые зоны, 
подготовили объекты и начали работу с наименьшим ко
личеством нарушений техники безопасности. Чувству
ется, что зональные штабы и командиры линейных от
рядов неплохо поработали в подготовительный период.

Однако вызывает тревогу состояние ТБ в отдельных 
зонах, особенно в зоне «Лесстрой» (командир — С. Гон
чаров). Немало замечаний в «талоны ТБ» командиров и 
бойцов ССО зоны «Лесстрой» пришлось вписать членам 
областного штаба во время инспекционных поездок по 
этой зоне.

Чаще всего не соблюдались правила работы с электро

механизмами. Были случаи, когда к ним допускались 
студенты без специального обучения. В иных местах 
само оборудование не было приспособлено для его пра
вильного использования.

Неделя ТБ прошла. Сделаны выводы. Впереди — 
день остановки отрядов 2 августа. Этот день должен 
стать смотром работы, проведенной всеми зональными 
штабами, командирами линейных отрядов в плане по
стоянного соблюдения техники безопасности.

РЕЗУЛЬТАТЫ ПЕРВЫХ НЕДЕЛЬ
Более двух недель продолжается целинная жизнь сту

денческих отрядов. Что сделано за эти дни? С какими 
трудностями пришлось столкнуться бойцам ССО? Крат
кие сообщения по этим вопросам подготовили к заседа
нию областного штаба командиры зональных отрядов.

В целом по области трудовой семестр начат успешно. 
Однако непогода и отдельные неполадки в работе строи
тельных организаций помешали выполнить двухнедель
ный производственный план. Общее освоение отрядов на 
15 июля составило только 74,3 процента от плана.

Наиболее серьезной помехой для студенческих строй
отрядов была неподготовленность хозяйств к встрече 
ССО. Серьезные претензии, например, вызвало у студен
тов Ирбитское строительно-монтажное управление. Оно 
не смогло обеспечить фронты работ, в результате чего 
чрезвычайно велики простои в отрядах.

Результаты первых дней не так уж велики, но тру
довой семестр наращивает темпы. Решаются вопросы 
снабжения, нормализуется поставка материалов. Бойцы 
ССО получили первые строительные навыки. Целина вхо
дит в рабочий ритм.

W СТРОЙКИ
о

I РЕЗЕРВЫ 
! СНАБЖЕНИЯ 
с£
>» В новой, девятой пятилетке 
I— перед сельскими строителями 
<J и студенческими отрядами по

ставлены большие задачи.
ф Понимая их важность, снаб- 

женческо-сбытовые органы 
Среднеуральского экономиче
ского района приняли меры 

?" для досрочной поставки и ре- 
, ализации материалов и обору- 

дования.
X Только на пять месяцев 

раньше договорного срока 
д сельские строители получили 
у 825 тонн труб и металлоизде- 
& лий, 1054 кубометра пиломате- 
«1 риалов, 8815 тонн цемента, 

12 тысяч квадратных метров 
0Ç стекла и т. д.

Изыскиваются и дополни- 
О тельные ресурсы. В этом го- 
ft ду для сельских строек выде- 
X лено сверх плана 3177 тонн 
у цемента, 453 тысячи условных 
у плит строительного шифера, 
[JJ 43 тысячи квадратных метров 
—Г мягкой кровли —• всего на 
Г" 3 млн. рублей.
2 Но еще больше могли бы 
ft получить студенты-строители, 
"" если бы некоторые сельские 
• строительные организации 

не отказывались от досрочной 
поставки материалов, вовремя 
вывозили их с заводов-постав- 
щиков. Например, несколько 

Г месяцев пролежали тонны це- 
■ мента на Сухоложском заводе, 

■< дожидаясь своих хозяев — 
X Артемовский завод бетонных 

изделий, совхозы «Талицкий», 
д «Лебединский» и другие. Ара- 
У мильская база треста «Сверд- 

ловскоблколхозстрой» до кон- 
(J ца мая продержала на Сухо

ложском комбинате асбоце-
ОС ментных изделий 143 тысячи 

условных плит шифера.
X Причем эти организации 
«1 ссылаются на отсутствие сила- 
2 дов, машин, грузчиков. В дан- 
у ном случае им следовало бы 
у больше использовать услуги 
щ снабженческй-сбытовых орга- 
gr нов территориального управ- 

ления. Заключив договор с то- 
Г* парными управлениями, при 
ft централизованной доставке 
w материалов они избавились 
• бы от транспортных забот, 

поиска рабочей силы, отпала 
бы надобность посылать пред
ставителей от строен (так на- 

' w зываемых «толкачей») к нера- 
(ь, дивым поставщикам.

• Есть и еще один источник 
-4 пополнения материальных ре- 
X сурсов у сельских строителей. 

Руководителям промышленных 
о предприятий известно, что, со- 
У гласно действующему «Поло- 
Ь> жению о социалистическом го- 
U сударственном производствен

ном предприятии», утверж- 
ГК денном Советом Министров 
-4 СССР 4 октября 1965 года, из- 
X лишнее, не используемое на 
q предприятии оборудование, 
Ш инвентарь, сырье могут быть 
у проданы другим организациям 
□; при условии отказа вышестоя- 
Ш щего органа от перераспреде- 

ления излишков, а также в 
Jr случае неполучения от него 

ответа через месяц после по- 
у сыпки извещения о имеющихся 

излишках.
А А. КАРАБАЕВ,

старший инженер плани
рования материальных 
ресурсов УМТС Средне- 

уральского района.
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ЦЕЛИНА БЕЗ РОМАНТИКИ |

3 Мы сидим с командиром 
U отряда «Спарта» в вагончи-

ке. За окном поздний вечер, 
■£ пи один луч не проникает 
из внутрь комнатушки. Един- 
*5 ственно, что дает знать о су- 
2 ществовании рядом тридцати 
U человек, — это голоса ребят 

да гитара.
® — В марте я приезжал
чи сюда заключать договор, — 

рассказывает Юрий Михай-
< лович Скакунов. — Дали нам 

два объекта: комбинат быто- 
вого обслуживания и здание

У межрайонной семеноводче- 
1” ской станции. Освоить долж- 

вы были около 150 Тысяч 
К рублей. В мае повторно на- 
«Ж грянул в ПМК-447. Главный 

инженер подписал условие:
У к приезду отряда доставить 
3' на стройплощадку 70 про- 
æ центов материалов. Усло- 

бия договора были соообще- 
> ны отряду.
р? В хороших хозяйствах раз- 

говоры, касающиеся поста- 
© вок строительных материа

лов, не повторяются. А вот 
на стройплощадке КБО и 
семеноводческой станции по
ложение дел было далеко не 
таким, каким может нарисо
вать его фантазия оптими
стичного руководителя отря
да. 15 июня, через месяц 
после того, как главный ин
женер дал обязательство под
готовить начало строитель
ства, Скакунов позвонил 
Г. М. Чельсову.

— Все в порядке, — от
ветил главный инженер, — 
работы уже начинаются. Че
рез полмесяца все будет в 
порядке.

Перед самым отъездом 
квартирьеров — второй зво
нок. Вопрос командира тот 
же. Ответ главного инжене
ра тоже тот же.

— Дела идут хорошо. 
Стройматериалы завозятся. 
Ждем еще кран. Кварьтирье- 
ры едут? Отлично, встреча
ем.

НАШИ 
РУКИ, 
НАШИ
ПЛЕЧИ— 
ЦЕЛИНЕ!

...4 солнце сухим жаром ли
жет губы, разбивается в мири
ады капелек пота. Словно кар
навальными блестками осве
щает лицо. Ветер упрямит во
лосы, пытается приподнять 
уставшие веки.

Давай жги, дурмань, свети
ло! Ты долго к нам добиралось 
сквозь свинцовые опостылев
шие тучи, сквозь ливни и ка
нитель непогоды.

Нас много. Много наших 
сильных рук, светлых гла^ го
рячих сердец. И вот я держу 
целую стену арматуры. Один 
Я. И справа, и слева — тоже 
Я. Это мои руки, мои мускулы, 
мои плечи. Это други мои. В 
них я уверен, как в себе; как 
в нашем общем деле. И пусть 
у нас разные имена, разные 
названия отрядов, мы все — 
одна стройка, единый орга
низм, связанный полуденным 
ритмосплетением, единым 
вздохом...

А приеду домой, меня никто 
не узнает. <Как ты возму
жал», — хитро прищурится 
отец. кА ты все такой же маль
чишка», —. тихо улыбнется 
мама.

Наснимках А. Мосунова 
со строительства Талицкого от
кормочного комплекса: (свер
ху вниз) Владимир ДУС- 
ТОВ — боец отряда сЭнталь- 
пия»: отряд лЭксергия» на 
строительстве здания распре
делительной камеры: отряд 
«Орион» устанавливает арма
туру будущего монтажа.

Талицкая зона.

ДОРОГИ 
И КУБОМЕТРЫ

— Идет... Идет!
— Стой! Сюда, сюда заво

рачивай!
У въезда на строительную 

площадку столпились коман
диры семи студенческих отря
дов. С надеждой смотрят на 
дорогу, провожая глазами 
каждый грузовик: машины с 
раствором ждут. А сзади них, 
среди медленно (ох, как мед
ленно) растущих кирпичных 
стен скучают отряды. Час ску
чают, второй, третий... Нет 
раствора. Не хватает раствора 
на строительстве Верхнепыш- 
минской бройлерной фабрики.

Почему? Какой путь прохо
дит этот раствор, прежде мем 
попасть в руки каменщиков? 
Давайте попробуем размотать 
эту ниточку, останавливаясь на 
запутавшихся узелках.

Узелок первый — раствор
ный узел, расположенный пря
мо на стройплощадке. По пла
ну он должен давать 25—30 
кубометров раствора в день, 
половину того, что нужно семи 
отрядам. Здесь работает 
бригада — семь человек, по 
одному от каждого отряда. 
Здесь, можно сказать, сердце 
стройки. Однако что-то не 
слышно грохота раствороме
шалки...

— Нет машины, — поясняет 
Валерий Михайлов, брига
дир, — одна она у нас. Пол
часа назад загрузили ее, уже 
новый замес приготовили, а 
она все еще пробирается по 
бездорожью.

До самого дальнего объекта 
от узла каких-нибудь две-три 
сотни метров. А проходит их 
грузовик за 35—40 минут. ■ Ко
леса больше на одном месте 
крутятся. Посмотришь на спи
дометр, добрый десяток кило
метров прошла машина. А до 
птичника, от которого она вер
нулась, рукой камешек добро
сить можно.»

Раздвоилась ниточка — или 
дороги, или вторую машину 
нужно. Хотя дороги, конеч
но, нужней. Ведь на таких про
ездах, что сейчас проложены, 
не только второй, но и третий, 
и десятый грузовик утонуть 
может.

Дорогами занимается спец- 
участок треста «Уралэнерго- 
строймеханизация». Это вто
рой узелок на нашей нити. Од
нако концы его не здесь за
вязаны.

— Среднеуральское строи
тельное управление не дало 
нам ни проекта, ни сметы,—го
ворит начальник участка Я. Я. 
Крохалев. — Оно — наш ген
подрядчик, от него ждем мы и 
план, и деньги, и транспорт. 
Пока перепадают нам какие-то 
мелочи. Вот уже два месяца 
приходится работать почти 
вслепую, почти бесплатно, на 
свой страх и риск.

Так повела ниточка в Сред
неуральское стройуправление. 
Третий узелок на ней начал 
завязываться. Но, кажется, не 
завязался.

— Где ж мы возьмем де
нег? — обижается главный 
инженер СУ H. М. Пучин- 
ский. — Если заказчик — трест 
«Птицепром» — отказывается 
оплачивать сооружение вре
менных дорог.

Вот и письмо из «Птицепро
ма». Официальное, от 13 июля 
1971 года. «Все временные до
роги строятся по разбивке и 
проекту постоянных...» Верное 
письмо, между прочим. В са
мом деле, где ж это видано, 
чтоб дважды на одном и том 
же месте дорогу проклады
вать?! Вот потому и не преду
смотрены в проектной смете 
в графе «Временные сооруже
ния» эти самые дороги-вре
мянки. Выходит, заказчик тут 
ни при чем.

Приходится опять возвра
щаться в стройуправление. Ка
жется, все-таки именно здесь 
наша ниточка запуталась. Нет 
подъезда к объектам — это 
значит, что нулевой цикл на 
площадке не закончен, не вы

веден. А кто «нуль» по догово
ру готовить должен? Стройуп
равление. Нет «нуля» — нет 
дорог. Нет дорог — нет раст
вора, стоит сердце стройки.

Однако есть и другой источ
ник, откуда поступает раствор 
на строительство птицефабри
ки. Это бетонный завод тре
ста «Уралэлектросетьстрой». 
Он — субподрядчик Средне
уральского стройуправления. 
А потому и должен был выпол
нить приказ главного инженера 
СУ: «Студентам больше 30 ку
бов раствора в день не давать. 
У нас есть и другие стройки»... 
Вот так еще одна ниточка 
оборвалась в СУ.

ГДЕ ЗАТЕРЯЛСЯ 
ЖЕЛЕЗОБЕТОН? .

Растут стены птичников, хоть 
медленно, но растут. Однако 
почему же не радует это

ЧТО ТО КРОМЕ
ЭНТУЗИАЗМА

Остановилось сердце строй
ки. По полдня скучают без 
дела отряды. Простои, про
стои... Только за первые де
сять дней работы их заактиро
вано 1836 человеко-часов. Это 
значит — потерян труд целого 
отряда. Если такого, как «Буре
вестник», — потеряны десятки 
кубометров кладки, станы це
лого птичника. На один объект 
в зоне стало меньше.

Ребята работают вполсилы. 
А могут... Взять, к примеру, 
тех же юристов. Но что вы ду
маете, другие действуют мед
леннее, хуже? Нисколько. Про
сто юристы приехали на не
сколько дней раньше, и эти 
дни шли к ним все материалы 
и механизмы, поступающие на

СТУПЕНИ ДЕЛОВЫХ СВЯЗЕЙ

КОЭФФИЦИЕНТ
В СКОБКАХ

командира Верхнепышминско- 
го зонального ССО Владимира 
Глазкова?

— Чему ж радоваться, — от
вечает он — если вот-вот на 
днях закончат отряды кладку, 
а чем их потом занять?

Мало кровельных плит. Не 
хватит на всех железобетона, 
где-то он затерялся, на том 
конце ниточки запутался. По
пробуем до него по этой нити 
дойти.

Направимся сразу в строй
управление. Заявки на все ма
териалы отсюда идут. По како
му же пути?

— Заявки мы в наш трест 
подаем, в «Уралэнерго- 
строй», — объясняет главный 
инженер СУ. — А там уже они 
распределяются по заводам- 
поставщикам.

— Может, в тресте железо
бетон урезают?

— Нет, — говорит старший 
инженер производственного 
отдела треста Н. П. Железно
ва, — запрашиваем мы столь
ко, сколько может дать сей
час Березовский завод строи
тельных конструкций, а на 
большее он по мощности сво
ей не способен.

Но можно было раньше нуж
ное количество плит и балок 
накопить? Можно. Только для 
этого заявку надо было зара
нее подать — из того же СУ.

Правда, на заводе и так про
бовали железобетон накапли
вать. Полежал-полежал он, а 
потом был продан на сто
рону. Потому что не вывез 
его вовремя заказчик—Сред
неуральское стройуправление.

— Грузовиков нет, — объяс
няет начальник СУ В. И. Ива- 
нец.

— Действительно, — под
тверждает заместитель главно
го механика треста «Уралэнер- 
гострой» В. П. Терехов, — с 
транспортом положение тяже
лое. А тут еще время такое по
дошло—двадцать две машины 
должны направить на убороч
ную.

А разве надо было ждать, 
пока это время подойдет? Раз
ве нельзя было раньше устро
ить массовые выезды по пе
ревозке материалов на строй
ку? Можно. Но опять же для 
этого нужен был заранее за
прос из того же Среднеураль
ского стройуправления.

СУ — генподрядчик. Через 
него проходят все ниточки от 
объектов к заводам-постав
щикам. И именно в нем 
запутываются в слишком слож
ный узел.

стройку. Потом прибыли ос
тальные отряды. Река, пущен
ная снабженцами, раздроби
лась на мелкие ручейки, ослаб
ла. Резко упал темп работы 
«Буревестника»—за следую
щие восемь-десять дней он 
сделал меньше, чем за первые 
три-четыре. Другим так и не 
удалось показать, на что они 
способны...

...Если вывести формулу про
изводительности труда обыч
ного строителя, то, чтобы при
менить ее к студенческим 
стройотрядам, нам понадобит
ся особый «коэффициент 
ССО» —- поправка на энту
зиазм, порождающий наивыс
шую производительность тру
да для строителей подобной 
квалификации. Этот коэффи
циент как раз и не учли в 
Среднеуральском СУ, в скоб
ках оставили. Конечно, при 
том снабжении, что есть сей
час, можно нормально рабо
тать. Год работать, два, а 
потом сдать объект. Но когда 
вместо года появляется циф
ра «56 дней», когда со сказоч
ной быстротой тают горы при
пасенного заранее кирпича, це
мента, щебня, железобетона— 
надо перестраивать снабжен
ческую машину стройуправле
ния, переводить ее на другую 
скорость.

Руководители СУ всеми си
лами пытаются сейчас это сде
лать. Только сейчас, несмотря 
на то, что еще несколько ме
сяцев тому назад заключили 
они договор со студентами, по 
которому обязывались поста
вить на стройку все необходи
мое до приезда отрядов.

И вот приехали они — сту
денты-целинники, полные мо
лодого задора и желания по
быстрей и покрепче взяться за 
настоящее, большое дело. Но 
мало того—нужно еще кое-что 
кроме энтузиазма: точное соб
людение договорных условий, 
своевременная подготовка ра
бочего места, бесперебойное 
снабжение. И пока этого нет — 
коэффициент ССО остается 
в скобках.

С. КАЗАНЦЕВ.

P. S. Недавно наш коррес
пондент вновь побывал на 
стоительстве Верхнепышмин- 
ской бройлерной фабрики м 
рад сообщить, что снабжение 
студенческих отрядов улучша
ется.

ОБВИНЯЮТСЯ В... ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ
Особенно оптимистичным 

Юрий Михайлович не был, 
но подобные заверения глав
ного инженера утвердили 
его в мысли, что приезда от
ряда здесь будут ждать с не
терпением.

Когда в Ачит приехали квар
тирьеры, на том месте, где дол
жна быть стройплощадка семе
новодческой станции, они уви
дели лишь пустырь, заросший 
травой, и посреди него малень
кую кучку кирпича. Побежал 
по инстанциям комиссар Вита
лий Белобородов, возглавляв
ший группу квартирьеров. На
чали устраивать жилье для 
всего отряда остальные восемь 
человек. Их силами был обору
дован лагерь отряда — приве
ден в божеский вид вагончик 
(кстати, сами квартирьеры спа
ли вповалку в прорабской). А 
остальные вагончики еще дол
го оставались притчей во язы- 
цех. К приезду квартирьеров 
они должны были стоять неда
леко от места стройки. На де
ле получилось иное: последний 
вагончик прибыл на место 8 
июля, уже через несколько 
дней после начала работы от
ряда.

Надо было видеть, как были 
ошарашены ребята, когда, при

ехав на место, не застали там 
и четверти ожидаемого. За 
день убрали жалкие кучки 
кирпича, кончился цемент, пе
сок... Отряд встал. Все осталь
ное время — а это уже две не
дели — или не работали, или 
работали в жалком темпе, на 
какой,^конечно не рассчитыва
ли ни‘ командир, ни комиссар, 
ни сами ребята.

В ПМК-447 удивились и 
всполошились, узнав, что от
ряд уже исчерпал ресурсы, 
предоставленные ему хозяй
ством. И первый вопрос ру
ководства был: а куда делись 
стройматериалы? Что было 
делать командиру — оби
жаться или пускаться в 
объяснения, что, дескать, 
студенческий строительный 
отряд обладает огромной про
изводительностью труда, ко
торая обусловливается ко
ротким сроком работ и чрез
вычайно насыщенным рабо
чим днем, и так далее, и то
му подобное.

Обратимся однако к проб
леме, встающей при реше

нии вопроса о соотношении 
студенческих и обычных 
строек в одно?) и той же мех- 
колонне. Отрядом строится 
лишь один объект, достраи
вается другой. А около 60 
объектов, которые, естест
венно, тоже требуют снабже
ния, возводятся рабочими- 
строителями. За неделю на 
студенческой стройке были 
использованы все строймате
риалы, рассчитанные хозяй
ством на долгое время. А 
другие стройки мехколонны 
действовали нормально. Па
радоксально, но факт—ско
рость работы оборачивается 
для самого же отряда , далеко 
не лучшим образом, слиш
ком быстро лишая его фрон
та работ. И, как ни удиви
тельно, ребятам фактически 
предъявляется обвинение... в 
высокой производительности 
труда. Планирование снаб
жения шло по принципу урав
ниловки — и бригад ПМК, 
и теперь уже хозяйство не

может выпутаться из оши
бок. сделанных им задолго 
до начала трудового семест
ра студентов.

Альберт Боярунас, коман
дир Красноуфимской зоны, 
с улыбкой рассказывает о 
том, как в конторе *ПМК ему 
высказывалось недоверие к 
способности отряда работать 
хотя бы на уровне строитель
ных бригад. Хотя передвиж
ная механизированная колон
на № 447 треста «Свердсов- 
хозстрой» имеет в своем ве
дении студенческие строи
тельные отряды уже третий 
год. И уже третий год зо
нальному штабу приходится 
нервничать и возмущаться 
в кабинете главного инжене
ра Г. М. Вериго, пытаясь до
биться хотя бы нормальной 
организации труда. Отряды, 
работавшие в прошлом году 
в ведении ПМК-447, не смог
ли выполнить производствен
ную программу.

— Нехорошее у нас на
строение, — рассказывает 
Леня Мерзляков, один из 
квартирьеров. — Приехали 
и всю неделю занимались 
делами, которые полностью 
лежали на руководстве мех
колонны...

Сразу оговорюсь—«Спар
та» отнюдь не похожа на 
разложившийся без работы 
лагерь. Виталий с гордостью 

• рассказывает о том, с каким 
трудом он сгонял парней с 
рабочего места после оконча
ния дня. «Как черти, работа
ют, — такую характеристи
ку парням дает комиссар, — 
концерт дали, сейчас готовим 
новую программу. Только ду
мать об этом не хочется, ког
да работы нет»,—с грустью 
добавляет Виталий. Благо
дарить за настрой, который 
продолжает хранить «Спар
та», надо и комиссара, и всех 
ребят, которые нашли силы, 
чтоб удержаться от упадка.

И хотя снабжение пока не 
улучшается, парни не пере
стают надеяться. Изредка 
слышны разговоры, что, де
скать, леспромхозу нужны 
отряды... Но и эти разговоры 
затихают очень быстро, сме
няясь ожиданием: что день 
грядущий нам готовит?

Выбирая название для 
своего отряда, ребята из гор
но-металлургического техни- 
никума остановились на 
«Спарте». Отряд стал гордо 
носить это короткое имя в 
честь мужества воинов древ
негреческой земли. Но кроме 
мужества и боевого мастер
ства, с понятием спартаиства 
связывают еще и жесткий 
аскетизм — сознательное ли
шение себя всяких благ. Ра
зумному спартанству Древ
ней Греции можно сказать 
«за», но бессмысленное и вы
нужденное «спартанство» от
ряда вызывает чувство воз
мущения.

Н. БОЛОТИН.
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на необходимость более ак
тивно выдвигать на комсомоль
скую работу людей молодых 
по возрасту.

В связи с этим встает воп
рос о необходимости готовить 
комсомольские кадры еще в 
школе, училище, вузе. Мы 
знаем многих замечательных 
школьных комсомольских ак
тивистов, которые проявляют 
хорошие организаторские каче
ства, умение работать с людь
ми, деловитость.

Ежегодно в школы, на заво
ды, предприятия, стройки, в 

колхозы и совхозы области 
прибывают более 2000 моло
дых специалистов — комсо
мольцев с высшим образова
нием. Это огромный резерв 
комсомольского актива, кото
рый должны использовать ко
митеты комсомола. И есть 
немало примеров настоящей 
работы с этим резервом. Од
нако всегда ли молодые спе
циалисты-комсомольцы по
падают в поле зрения комите
тов ВЛКСМ? Обком комсомо
ла проанализировал деятель
ность 100 комсомольских акти
вистов — выпускников вузов 
Свердловска. Через 8 меся
цев только 20 из них продол
жали активную комсомольскую 
работу. Как видите, потери 
велики!

И вторая сторона этого воп
роса. Комсомольские организа
ции вузов имеют свою сло
жившуюся систему учебы ком
сомольского актива. В Ураль
ском политехническом инсти
туте, например, существуют 
школа комсорга, школа фа
культетского актива, семинары 
секретарей. В ходе учебы ком

сомольский актив знакомится 
с организационными формами 
комсомольской работы, но 
вся работа таких школ все же 
направлена на подготовку ак
тива вуза, рассчитана лишь на 
специфику студенческой орга
низации. Вузовским школам 
комсомольского актива необ
ходимо сделать шаг вперед — 
познакомить студентов со спе
цификой комсомольской ра
боты той категории молодежи, 
где предстоит работать выпу
скникам после окончания вуза.

В докладе Генерального сек
ретаря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева на XXIV съезде КПСС 
подчеркивалось, что централь
ной задачей комсомола были 
и остаются воспитание моло
дежи в духе коммунистиче
ской идейности, преданности 
нашей Советской Родине, в 
духе интернационализма, ак
тивная пропаганда норм и ду
ховных ценностей нашего об
щества.

Одним из важнейших усло
вий осуществления этого ука
зания партии является маркси
стско-ленинская подготовка 
комсомольских кадров и акти
ва. В области, благодаря по
стоянной заботе и вниманию 
партийных организаций, сло
жилась определенная система 
марксистско-ленинской учебы 
комсомольских кадров.

В прошедшем учебном году 
более 93 тысяч юношей и де
вушек занималось в кружках и 
семинарах политпросвета. Это 
почти на 41 тысячу больше, 
чем в 1967—1968 учебном го
ду, когда в области начался 
переход от политических клу
бов к кружкам и семинарам. 
Кроме того, значительная 
часть комсомольских активи

стов занимается в кружках, 
школах и семинарах партийно
го политпросвещения.

Особенностью прошедшего 
учебного года явилось значи
тельное увеличение кружков 
и семинаров с экономической 
тематикой. Только в системе 
комсомольского политпросве
щения изучало экономику бо
лее 40 тысяч юношей и деву
шек. Широкое распростране
ние получила экономическая 
подготовка комсомольских 
кадров в гг. Свердловске. 
Нижнем Тагиле, Каменске- 
Уральском, Полевском, Качка- 
наре и других.

Но нам еще предстоит очень 
много сделать, чтобы комсо
мольский активист глубоко 
знал основы социалистической 
экономики, имел четкое пред
ставление об экономических 
законах социализма, ясно по
нимал современную экономи
ческую политику партии.

За последние четыре года 
качественный состав пропаган
дистов несколько улучшился. 
Более 73 процентов пропаган
дистов — члены и кандидаты 
в члены КПСС, две трети со
става пропагандистов имеют 
высшее образование. Больше 
стало пропагандистов, имею
щих стаж пропагандистской 
работы более трех лет.

Сегодня во всех городах и 
районах созданы и работают 
методические советы или сек
ции при кабинетах пар'ийнэго 
просвещения по комсомоль
скому политпросвету. Стало 
системой проведение на/чно- 
теоретических и пропагандист
ских конференций, обмен опы
том работы. При областном 
Доме политического просве
щения работают семинаоы ру
ководителей комсомольских 

секций городских и районных 
семинаров.

По-прежиему для городских 
и районных комитетов комсо
мола важнейшей задачей ос
тается: дальнейшее совершен
ствование работы комсомоль
ского политпросвета, углубле
ние учебы комсомольских про
пагандистов, улучшение каче
ства проводимых занятий, 
дальнейшее увеличение числа 
кружков и семинаров и коли
чества занимающейся в чих 
молодежи, особенно комсо
мольских активистов.

Комитеты комсомола обла
сти серьезное внимание уде
ляют обучению комсомоль
ских кадров и актива, ежегод
но обком, горкомы, оайкомы 
комсомола утверждают планы 
учебы и программы обучения 
на основе перспективно'о пла
на и программ, принятых на 
XVI областной отчетно-выбор
ной конференции. 8 1971 году 
эти планы и программа скор
ректированы вновь.

Большую роль в подготовке 
комсомольских кадров играет 
зональная комсомольская 
школа, открытая на базе обла
стной в 1968 году. За три года 
в школе было подготовлено 
около 700 человек.

Занятия в школе проводятся 
по программе, включающей 
актуальные вопросы истории 
и политики КПСС, важнейшие 
проблемы современного ком
мунистического движения, воп
росы комсомольского строи
тельства и практики комсо
мольской работы. Однако ряд 
горкомов и райкомов ВЛКСМ 
систематически не выполняет 
планы направления слушате
лей в зональную школу, в ре
зультате чего план набора в 
1969—1970 учебном году в 

нашей области выполнен лишь 
на 94 процента, а в 197Ô— 
1971 году — на 74,4 процента.

Обком комсомола широко 
практикует проведение кусто
вых семинаров для различных 
категорий комсомольского ак
тива. Ежегодно проводятся 
областные семинары секрета
рей комсомольских организа
ций промышленных предприя
тий, строек, сферы обслужива
ния, учебных заведений, кол
хозов и совхозов области.

Но комитеты комсомола не
достаточно используют воз
можность переподготовки ак
тивистов на семинарах при об
коме ВЛКСМ.

Сложилась система обуче
ния комсомольского актива и 
в горкомах, райкомах ЗЛКСМ. 
Перспективные планы учебы 
предусматривают категории 
актива, которые обучают гор
комы, райкомы комсомола, 
комитеты комсомола, время 
проведения семинаров и г. д. 
Интересные, продуманные пла
ны обучения составлены в 
Свердловске, Нижнем Тагиле, 
Каменске-Уральском и других 
городах и районах. Интересен 
опыт работы школ комсомоль
ского актива в городах Бере
зовском, Верхней Пышме, Се
рове, созданных при гоокомах 
КПСС. Этот опыт был одобрен 
бюро обкома партии, принято 
решение бюро обкома о соз
дании подобных школ при 
всех горкомах и райкомах 
КПСС.

Искусство управления не при- 
рождено людям, указывал 
В. И. Ленин, а дается опытом. 
Поэтому, комсомольским орга
низациям следует постоянно 
иметь в виду, что обучение 

кадров и воспитание их долж
но происходить в процессе 
практической работы.

Выполнение комсомольских 
поручений, участие в подготов
ке собраний, заседаний бюро 
комитетов ВЛКСМ, работа в 
штабах и отрядах «Комсомоль
ского прожектора» и многое 
другое — все это могучее 
средство воспитания комсо
мольского активиста.

Огромное значение в воспи
тании кадров имеет коллек
тивность руководства. Только в 
условиях коллективного руко
водства можно выработать 
правильные решения и испра
вить ошибки отдельных работ
ников. Поэтому очень важно 
комсомольские собрания, пле
нумы, заседания проводить ре
гулярно при максимальной 
явке и активности.

Политическая зрелость и 
принципиальность комсомоль
ского работника проверяется 
его отношением к критике. 
Критика является одним из 
средств совершенствования 
комсомольской работы, важ
ной составной частью идейного 
и организационного укрепле
ния ВЛКСМ и воспитания его 
кадров. Правильное реагиро* 
вание на критику, проявление 
принципиальности — обяза
тельные черты комсомольского 
вожака.

Некоторое время назад на 
бюро обкома комсомола кри
тиковался Нижнетагильский 
горком ВЛКСМ за слабую ра
боту по увеличению партийной 
прослойки среди секретарей 
первичных организаций. Сде
лав правильные выводы, бюро 
горкома стало проводить целе
устремленную, систематиче
скую работу. Помощь партий

ных организаций, организатор
ская деятельность комитетов 
комсомола позволили Нижне
тагильской организации до
стичь определенных успехов.

По-иному реагирует на кри
тику Нижнесергинский райком 
комсомола. В статье «Успоко
енность не по сезону», опуб
ликованной в газете «На сме
ну!» в мае, этот райком крити
ковался за серьезные упуще
ния в организации соревнова
ния молодежи на посевной. 
Однако бюро райкома до сих 
пор хранит упорное молчание, 
второй месяц забывая сооб
щить, какие меры приняты. К 
сожалению, подобных приме
ров немало.

Изучение, расстановка и вос
питание кадров должны соче
таться с усилением контроля 
за их деятельностью. Только 
под неослабнылх контролем 
сверху—со стороны партийных, 
комсомольских органов, и сни
зу — со стороны первичных 
организаций, широких масс 
комсомольцев, кадры могут 
расти и правильно воспиты
ваться. В практике комсомоль
ских организаций накопилось 
немало интересных форм конт
роля за исполнением дела: ин
формации и отчеты на заседа
ниях комитетов, бюро, на соб
раниях, изучение статистиче
ских данных, изучение отче
тов и т. д. Но наиболее дейст
венной и живой формой конт
роля является непосредствен
ная проверка на местах знаю
щими, опытными людьми.

Организация дела, проверка 
исполнения — действенное 
средство воспитания кадров и 
актива в духе высокой дисцип
лины, непременное условие 
правильного руководства.

Одним из главных поруче
ний партии комсомолу являет
ся руководство пионерской 
организацией. Более 12 тысяч 
пионерских отрядов области' 
успешно шагают по маршру
там Всесоюзного марша пио
нерских отрядов «Всегда го
тов!», навстречу 50-летию Все
союзной пионерской организа
ции имени В. И. Ленина.

В области работает большой 
отряд старших пионерских во
жатых, который насчитывает 
1100 человек. Каждый третий 
из них имеет высшее или сред
нее педагогическое образова
ние, опыт пионерской работы. 
В рядах вожатых есть замеча
тельные организаторы, трудо
любивые, умелые , наставники, 
подлинные вожаки пионерии. 
Но в работе с пионерскими 
кадрами, в подборе их имеют
ся и серьезные просчеты.

Серьезные требования, 
предъявляемые постановлени
ем бюро обкома КПСС к ком
сомольским комитетам, обя
зывают нас вести работу с кад
рами более глубоко, более 

. целенаправленно, более ответ
ственно. Решению поставлен

ных задач должна быть под
чинена деятельность всех ко
митетов комсомола, всех ком
сомольских активистов. Партия 
всегда рассматривала комсо
мол, как своего верного по
мощника и резерв. Огромное 
внимание партии к комсомолу, 
высокое доверие партии ком
сомолу вдохновляет нас на не
устанный труд.

Мы заверяем обком КПСС, 
ЦК ВЛКСМ, что задачи по 
дальнейшему совершенствова
нию подбора, расстановки и 
воспитания комсомольских кад
ров будут успешно выполнены.

НА НЕВСКОЙ
ВОАНЕ- КАРАВЕЛЛА

Репортаж
ЛЕНИНГРАД. Сказочной бе

лой ночью, когда мягкие су
мерки одевают дворцы и пло
щади города серебристой дым
кой, вошел этот парусник в 
устье Невы. Словно корабль 
из матросских легенд о Лету
чем Голландце, неслышно за
скользил он на белых парусах 
вдоль дремлющих набережных. 
Приветливо вскинули перед 
ним мосты крылья своих про
летов, вдоль борта прошеле
стела невысокая невская вол
на, лаская корабль, подобный 
которому в последний раз ей 
доводилось видеть много ве
ков назад...

Эту встречу реки Невы с 
каравеллой «Невой» — точной 
копией судов полутысячелет- 
ней давности —- подготовили 
труд и фантазия ленинградских 
рабочих, студентов и школьни
ков из городского клуба лю
бителей водного туризма. Они 
переоборудовали в морскую 
красавицу старый рыболовец
кий бот. Идею подал Рудольф 
Пожогин — художник одного 
из ленинградских заводов, ны
не капитан «Невы». Не один 
том истории флота перелистал, 
он, прежде чем на бумагу лег
ли чертежи и расчеты возрож
даемой каравеллы, современ
ницы Колумба и Васко де Гамы, 
За год, который ушел на ре
конструкцию корабля, Р. Пожр- 
гину и его друзьям по увле
чению — пятнадцати молодым 
романтикам моря — довелось 
стать и плотниками, и парус
ных дел мастерами, и даже 
пушкарями: «Нева» вооружена 
не хуже своих далеких пред

шественниц.
...Торжественным залпом из 

бортовых орудий салютовала 
белой ночью «Нева» Ленингра
ду — колыбели русского фло
та. Сейчас члены экипажа ка
равеллы готовят ее к выходу 
в открытое море. Свои первые 
путешествия они намерены со
вершить по маршрутам рус
ских мореходов в порты Бал
тики, по морям и великим 
озерам Русского Севера.
• На снимках слева: 

каравелла «Нева» на Неве.
• На снимке вверху; 

подготовка к дальним странст
виям.
• На снимке справа: 

по их эскизам и чертежам соз
давалась «Нева». Слева на
право: студент ЛИИЖТа Вик
тор Бутаков, художники за
вода «Вулкан» Вадим Задо
рожный и Рудольф Пожогин.

Снимки О. Пороховникова. 
Фотохроника ТАСС.

ТРУДНЫ Й ВОЗРАСТ? 4. НЕДОСТАЮЩЕЕ ЗВЕНО

Jt |ТГ НОВОСТИ-СОБЫТИЯ.« СЮРПРИЗо! 

77оопмй агнь, 
шшльцы!

ОТКРЫТИЯ • ФАКТЫ » КУРЬЁЗЫ__________________

• МИНИ-РЕПОРТАЖ

За рулем - умелые
На днях в живописных окрестностях Свердловска прохо

дил заключительный этап соревнований на звание «Лучший 
молодой водитель» среди свердловских автохозяйств. Конкурс 
проходил в 2 этапа: техническое знание автомобиля и управле
ние машиной, куда входят фигурное вождение и экономия го
рючего.

На старте для фигурного вождения первая «Волга». Руко
водители соревнований предложили участникам 10 сложных 
фигур.

Рядом на манеже стартовал другой участник конкурса —на 
экономию горючего на автомобиле ЗНЛ-130.

Вся сложность конкурса заключалась в том. что его уча
стникам заранее не была известна программа соревнований.

И вот со старта уходит очередная «Волга» Ее водитель — 
молодой комсомолец Николай Конев. Он проходит всю трассу 
без штрафных очков. Показав лучший результат этого вида 
соревнований, он занимает первое место.

Смотр-конкурс на звание «Лучший молодой водитель» по 
классу легковых автомобилей завоевали Н. Конев, В. Кузнецов 
из грузового автопредприятия № 4, Ю. Крутиков из таксомо
торного автохозяйства.

По классу грузовых автомобилей ЗИЛ-130 победителями 
вышли Н. Писаренко. В. Логин из автохозяйства № 1211, В. Нн- 
яйкин из третьего грузового автохозяйства

Среди водителей автобусов места распределились так: 
В. Залогинов, Н. Мельников и В. Агафанов. Все они из пасса
жирского объединения.

Победители награждены ценными подарками.
В. СКЛЮЕВ.

Телефон звонит почти беспрерывно. 
Время летних отпусков в самом разгаре, 
и у каждого из членов комитета ВЛКСМ 
Уралмашзавода увеличивается нагрузка, 
удлиняется каждодневный перечень неот
ложных дел и требующих немедленного 
решения вопросов. Прибавилось забот й у 
Миши Савельева, ответственного за рабо
ту с подростками.

В горячке, думается нам, нетрудно что- 
то упустить, не доглядеть, отложить, нако
нец, на будущее решение возникшего се
годня вопроса. Но предположение наше 
остается лишь предположением. На деле 
все по-иному.

Заглянем в план работы комитета 
ВЛКСМ. Раздел «работа с детьми и под
ростками по месту их жительства», на пер
вый взгляд, довольно лаконичен. Однако 
каждое из уже проведенных или предстоя
щих мероприятий охватывает немалый пе
риод времени и предполагает участие со
тен подростков, живущих в районе Урал
маша.

К примеру, закончившиеся недавно рай
онные соревнования «Кожаного мяча» со
брали ни много ни мало — 108 мальчи
шеских футбольных команд. Так же вну
шительна и цифра участников идущих сей
час соревнований седьмой традиционной 
летней спартакиады, количество подрост
ков, побывавших за летние месяцы на за
водской базе отдыха.

Нет здесь только одной каверзной циф
ры. Мы уже говорили о ней раньше. Это— 
то количество ребят, которые остаются вне 
поля зрения общественности жилконтор. 
Подсчитать его очень трудно (то ли дело 
список комсомольцев, например, все, как 
на ладони). Можно лишь приблизительно 
судить о нем по числу подростков, попада
ющих на учет в детской комнате.

На Уралмаше за каждой жилконторой

закреплена комсомольская организация од
ного из цехов. При администрации пред
приятии создан оздоровительный совет, в 
компетенции которого, наряду с прочими, 
решение вопросов досуга подростков. Ин
структоры жилконтор еженедельно собира
ются в комитете комсомола, обсуждая эти 
же вопросы. Так что. как мы видим, на
лицо хорошо отлаженное взаимодействие 
комсомольской организации с обществен
ностью.

Но где же тогда изъян в проверенной си
стеме или недостающее звено в цепочке 
«двор — подростковый клуб — комитет 
комсомола»? В комитете сейчас серьезно 
задумываются над этим. Давайте пораз
мышляем по этому поводу и мы.

Вспомним еще раз дворы, в которых мы 
выросли. В каждом из них ребячьи стай
ки группировались вокруг человека, обла
дающего авторитетом первого силача или 
знатока десятков видов нехитрых, но таких 
увлекательных игр, изобретенных поколе
ниями мальчишек. Часто это был парень, 
старший по возрасту — авторитет, соот
ветственно, становился непререкаемым.

Человек этот руководил (именно руково
дил) ребятней во всех ее насущных де
лах — будь то вылазка на рыбалку или 
«казаки-разбойники». Вспомните, было ли 
скучно с таким человеком?

И такие ведь есть и сейчас, пожалуй, 
в любом дворе. Вот только поискать их 
надо.

Более семи тысяч комсомольцев в ком
сомольской организации Уралмашзавода. 
Многие из них живут в заводских общежи
тиях. А многие — в тех самых двора^, о 
которых мы с вами говорим. Из этого ко 
личества, безусловно, можно выбрать не
сколько десятков и даже , сотен человек, 
которые стали бы старшими товарищами 
подростков.

Представим себе висящую в комитете 
ВЛКСМ карту района. На карте виден 
каждый дом, каждый двор. И известен 
комсомолец, живущий там, который отве
чает за работу с подростками в этом дво
ре.

Свой человек во дворе... Свой для ре
бят — заводила и организатор походов и 
экскурсий, и (почему бы и нет?) товарищ 
по играм. Человек, знающий, кто из ребят 
чем интересуется и, главное, по-взросло- 
му. умно реагирующий на перемену в ре
бячьих интересах, а они ведь постоянно 
меняются. Человек, не дающий подросткам 
скучать, умеющий вовремя разглядеть в 
ребячьей ватаге тревожные симптомы. Он 
оказал бы этим неоценимую услугу и со
трудникам милиции, и комсомольским опе
ративным отрядам. Вот это была бы .на
стоящая, в полном смысле слова, профи
лактическая работа.

Наконец, комсомольцы, работающие с 
подростками во дворах, были бы конкрет
ными для комитета ВЛКСМ людьми, с ко
торых можно спросить за результаты этой 
работы. Опыт каждого из них, безусловно, 
помог бы в работе с подростками по мес
ту жительства комитету ВЛКСМ в целом, 
конкретизировал его планы, подсказал на
иболее действенные, интересные для под
ростков мероприятия.

Это очень непросто, конечно, подобрать 
таких людей. Но ведь они есть в каждом 
цехе на Уралмаше. Такие, как электромон
тер из цеха № 40 Леонид Шестаков или 
слесарь из цеха № 80 Владимир Казанцев, 
почти все свободное время отдающие под
росткам. И работа такая, разумеется, не на 
неделю пли месяц — ведь в общем-то 
нужно выработать целую программу. Но 
начать в первое время хотя бы в десятке 
дворов района, нам кажется, стоит. Воз
можно, комсомольцы, выполняющие такие

конкретные поручения комитета в каждом 
дворе, и станут тем необходимым звеном 
в цепочке, которого пока так недостает.

Вернемся опять к ребятам из двора по 
Донбасской, 25. Помните, мы так и не 
нашли там человека, которого можно было 
назвать вожаком — в хорошем смысле 
этого слова — подростков. Именно в хо
рошем смысле, потому что некоторые дво
ровые «вожаки» бывают нередкой «наход
кой» органов милиции. И организуют они 
бесцельно проводящих свободное время ре
бят отнюдь не на турпоход или экскурсию, 
а. к примеру, на посещение ближайшего 
гастронома...

Пройдет два, три, четыре года — и ав
торы нашего письма, как и сотни их свер
стников, окончат школы и ГПТУ. Многие 
из них придут работать на Уралмаш, ста
нут членами комсомольской организации 
завода. Так что уже сейчас в комитете 
ВЛКСМ могут считать их потенциальными, 
так сказать, уралмашевцами. И знако
миться с ними нужно уже сейчас, сегодня.

«Ждем вашего ответа и совета». — так 
закончили ребята свое письмо в редак
цию. Так уж выходит, что конкретного со
вета они не получили. И рецепта лекарст
ва от скуки мы им не предлагаем. Потому 
что размышления наши на страницах газе
ты рассчитаны на внимание людей 
взрослых — педагогов, комсомольских ак
тивистов, работников милиции, родителей. 
И нужно оговориться, что все предложен
ное нами, — вовсе не панацея. Наверняка 
в Свердловске, да и в любом другом го
роде области, сегодня идет поиск новых 
форм работы с подростками. Результаты 
этого нелегкого и важного поиска еще не 
раз станут темой многих выступлений под 
новой рубрикой газеты «Трудный воз
раст?».

А. АКИМОВ.

Рыбу выращивают сами
Шестой год выращивает карпов колхозный рыбовод из се

ла Беляковское Василий Всеволодович Грозин. Шесть лет 
назад по его инициативе Талицкий колхоз им. Ленина по
строил на реке Пышма небольшой пруд площадью в четыре 
гектара.

Каждую весну колхоз завозил мальков зеркального карпа, 
а осенью собирал « урожай»: семь центнеров зеркального кар
па с каждого гектара. За лето карпы достигали до 500— 
600 граммов веса.

В прошлом году нагульный пруд колхоза расширился до 
10 гектаров. Значительно возрос и урожай — он составил по 
12 центнеров рыбы с каждого гектара. Колхоз продал на
селению 120 центнеров рыбы и получил при этом только чис
той прибыли 7651 рубль.

Если в прошлом году было выпущено в пруд 50 тысяч 
мальков, то нынче — на пять тысяч больше. Вес некоторых 
карпов уже достигает до 400—450 граммов. Рыбовод В. В. 
Грозин считает, что нынешний * у рожай» составит более 13 
центнеров рыбы с каждого гектара пруда.

Старая, старая сказка
Вот мы и встретились опять с героями старинной русской 

сказки «Аленький цветочек», которую поставил в Свердлов
ском кукольном театре режиссер Ю. Набоков. Сказку эту зна
ют и любят многие поколения: и дети, и родители, и родители 
родителей. Теперь пришла пора нынешним малышам пережи
вать за милую трудолюбивую Аленушку — Золушку на рус
ский лад (артистка Г. Шатковская). негодовать на жадных и 
ленивых ее сестер Капу (артистка Л. Тарасова) и Фису (артист
ка Н. Воропаева), смеяться над недотепой Антоном (артист 
Э. Ефремов), бояться, а потом вместе с Аленушкой пожалеть и 
полюбить доброе Чудище (артист А. Герасимов). И радоваться 
счастливому концу этой старой сказочной истории, которая 
на протяжении стольких лет рассказывает детям о серьезных 
и важных вещах: о честности, о благодарности, о любви, о том 
как нелегок путь к счастью. Большое удовольствие доставит 
маленьким зрителям и празднично-нарядное, красочное оформ
ление спектакля (художник В. Фомин).

...То плывет по синему морю-океану, то идет дремучим му. 
ромским лесом, где живут леший да кикимора, богатый купец 
Ищет он для младшей любимой своей дочки Аленушки алень
кий цветочек, краше которого нет на свете. И что это за цве
точек такой, и какие горести и радости принесет он с собой — 
купец не знает. А цветочек-то аленький — это ведь само 
счастье...

БУДЕМ 
СТРОИТЕЛЯМИ

Какую выбрать про
фессию? Прежде чей 
принести документы, ре
бята знакомятся с клас
сами и лабораториями 
строительного технику
ма железнодорожного 
транспорта.

Увлекательная про
фессия строителей же
лезных дорог — сталь
ных артерий Родины — 
наверняка придется мно
гим из них по душо.

Снимок В. Власова.
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Вторая лига

ТРУДНЫЕ ДНИ «УРАЛЬЦА»
Сегодня в восьми городах страны команды пятой зоны вто-, 

рой лиги класса «А» сыграют заключительные матчи первого 
круга. Будет пройдена половина дистанции, состоящей из 34 
матчей.

Весной, когда окончательно была сформирована пятая зона, 
в которую вошли 18 команд, не мудрствуя лукаво, можно бы
ло выделить группу коллективов, которые поведут борьбу за 

• единственную путевку в финальную «пульку». В число канди
датов «на замещение вакантной должности» победителя зоны 
входили кировабадское «Динамо», некогда выступавшее в выс
шей лйге. отечественного футбола, челябинский «Локомотив», 
«Нефтяник» (Фергана), пермская «Звезда», «Строитель» (Уфа) 
и еще несколько южных команд.

Трудно было ожидать, что нижнетагильский «Уралец», нови
чок класса «А», сумеет составить конкуренцию опытным кол
лективам. Уральцам, конечно же, еще не хватает ни опыта, ни 
мастерства; чтобы на равных спорить с сильнейшими. Задача 
тагильчан более скромная — не оказаться на последнем месте 
и не покинуть класс «А». И они близки были бы к осуществле
нию своей пррграммы-минимум. К Сожалению, подводит 
команду неумение играть на чужих полях. Девять матчей про
вели они на выезде и заработали всего одно очко, забив при 
этом трй МиЧа и пропустив двадцать. Дома же тагильчане на
брали И очков в восьми встречах. С 12 очками, завершив пер
вый круг,“«Уралец» расположился у самой кромки опасной 
зоны. Поможет ли «ремонт», произведенный командой на ходу, 
покажут игры второго круга. Хочется верить, что «Ура
лец» найдет в себе силы, чтобы попасть в число «второгодни
ков» класса «А».

х Игра последнего тура настраивает поклонников «Уральца» 
на оптимистический лад. «Уралец» победил дома «Автомоби
лист» (Термез) со счетом 3:1, впервые в одном матче забив 
три мяча в ворота соперников.

Вот результаты матчей, сыгранных 19 июля: «Нефтяник» 
(Фергана) — «Янгиер» (Янгиер) — 0:0. «Звезда» (Пермь) — 
«Динамо» (Кировабад) — 1:0, «Локомотив» (Челябинск) — 
«Металлург» (Чимкент) — 2:2, «Строитель» (Уфа) — «Ала
тау» (Джамбул) — 2:1, «Локомотив* (Оренбург) — «Автомо
билист» (Кзьм-Орда) — 1:1, «Металлург» (Магнитогорск) — 
«Политотдел» (Ташкентская область) — 1:0.

■жмжммммж Первенство области

НА «ЭКВАТОРЕ»
Футбольный чемпионат области команд первой группы 

пересек «экватор». Почти все коллективы сыграли первые мат
чи второго круга. Наступает кульминационный момент чемпи
оната. Ведь только четыре сильнейших в двух зонах получат 
право продолжать борьбу за чемпионский титул, остальные 
восемь неудачников поведут борьбу за сохранение за собой 
места в первой группе. Две слабейших команды поменяются 
местами с победителями второй группы.

Как сейчас выглядят турнирные таблицы?
В ПЕРВОЙ ЗОНЕ лидирующее положение сохраняет «Ураль

ский трубник» (Первоуральск). В восьми играх он потерял 
лишь одно очко во встрече с ирбитским «Уралом» и имеет в 
активе 15 очков. Прошлогодний чемпион —«Темп» (Каменсн- 
Уральский) отстает от лидера на два очка, но у него сыграно 
на игру меньше. Чемпион потерял очко во встрече с тагиль
ским «Спутником». Свердловский «Кедр» пока на третьем ме
сте с 10 очками после девяти сыгранных матчей, а на вакант
ное место в «четверке» претендуют «Урал» (Ирбит) —8 очков — 
и кушвинский «Горняк», у которого на очко меньше.

ВО ВТОРОЙ ЗОНЕ впереди идет свердловский «Калининец» 
с 14 очками после девяти матчей. Лидер уверенно провел игры 
первого круга, потеряв лишь очко, но в двух матчах второго 
он потерял сразу три, проиграв тагильскому «Высокогорцу» — 
0:1 и поделив очки с «Уральцем».

А вот на последующие места претендуют команды, имею
щие по десять очков. Это «Старт» (Верхняя Салда), «Высо- 
когорец», «Металлург» (Краенотурьинси) и свердловский «Фа
кел». Кто войдет в четверку счастливчиков, покажут послед
ние матчи.

Кожаный мяч»

ЧЕМПИОНЫ-<ФАКЕЛ»
И «АЛЫЕ ПАРУСА»

«Кожаный мяч» — название детского футбольного клуба. / 
Это название знакомо каждому любителю футбола в нашей 
стране. Самый массовый ребячий клуб с каждым годом мно
жит свои ряды, вовлекая на футбольную орбиту все новые и 
новые команды, увеличивая с каждым сезоном число юных 
футболистов. Наверное, не найти теперь такого города или 
села, мальчишки которого не причисляли бы себя к этому став
шему популярным клубу. Только в нашей области более 70 
тысяч мальчишек насчитывается в «Кожаном мяче». Нынеш
ний сезон не стал исключением, сотни новых команд самых 
разных названий появилась в области. Зональные и финаль
ные турниры же опоеделили самых достойных. По восемь 
команд —победителей зональных турниров среди мальчишек 
стапшего и младшего возраста встретились в финале.

В поселке Малышева играли старшие ребята. Судьбу чем
пионского титула решил матч между командами «Факел» (Ка
менск-Уральский) и «Голубь мира» (Первоуральск). Упорный 
поединок закончился со счетом 1:0 в пользу «Факела» (тренер 
А. Симонов). Первоуральцы стали вторыми призерами, третье 
место досталось «Орленку» из Нижней Туры, игрок этой 
команды С. Рощин назван лучшим нападающим турнира. Зва
ние лучшего вратаря присвоено Ю. Шныреву («Спутник», 
Карпинск), защитника — В. Азаренку («Голубь мира»), полуза
щитника — С. Саутину («Старт». Ирбит), самым метким бом
бардиром стал ирбитчанин В. Балакин.

«Факел» получил право выступить на зональном турнире 
команд республики в Куйбышеве.

Самые юные футболисты померялись силами в Перво
уральске. И здесь был забит в решающем матче один гол, 
принесший команде «Алые паруса» (Первоуральск) чемпион
ский титул. Побежденным — ребятам из команды «Темп» 
(Карпинск) — досталось второе место, а третье — «Орленку» 
из Нижней Туры.

«Алые паруса» выступают в зональном турнире, который 
начался в Оренбурге. •

„УРАЛМАШ“: АТАКА или ОБОРОНА?
Размышления у кромки поля

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА
первого круга чемпионата СССР среди команд первой 

группы класса «А».
И. В. Н. П. М.

«Локомотив» (Москва) 
«Днепр» (Днепропетровск) 
«Текстильщик» (Иваново) 
«Черноморец» (Одесса) 
«Шахтер» (Караганда) 
«Динамо» (Ленинград) 
«Уралмаш» (Свердловск) 
«Жальгирис» (Вильнюс) 
«Шинник» (Ярославль) 
«Торпедо» (Кутаиси) 
«Памир» (Душанбе) 
«Металлист» (Харьков) 
«Крылья Советов» (Куйбышев) 
«Металлург» (Запорожье) 
«Спартак» (Орджоникидзе) 
«Молдова» (Кишинев) 
«Кузбасс» (Кемерово) 
«Алга» (Фрунзе) 
«Волгарь» (Астрахань) 
«Даугава» (Рига) 
«Строитель» (Ашхабад) 
«Рубин» (Казань)

П РОМЕЖУТОЧНЫЙ финиш, 
• ■ обозначающий половину 

турнирного пути, обычно рас
сматривается как старт для 
окончательного «выявления 
отношений» между команда
ми. К этому времени футболь
ные коллективы уже избавля
ются от огрехов начала сезо
на. Команды, как правило, 
полностью входят в спортив
ную форму, появляется воз
можность оценить истинные 
достоинства и недостатки фут
болистов, дать реальную 
оценку команде, определить 
ее задачи для финального 
«броска».

Известно, что заветной меч
той каждого коллектива из 
первой лиги являются первые 
два места в своей группе, да
ющие право перехода в са
мую высокую когорту отече
ственного футбола. Пожалуй, 
московский «Локомотив» серь
езно заявивший в самом нача
ле о своем намерении вер
нуться в высшую лигу, луч
ше, чем другие коллективы, 
подтверждает свое стремле
ние к этому. И дело здесь не 
только и не столько в количе
стве набранных очков — 
команда столичных железно
дорожников выступает очень 
собранно, демонстрируя на
дежную игру, класс которой 
растет от матча к матчу. По
этому можно предположить, 
что «Локомотив» сумеет вы
полнить поставленную перед 
собой задачу.

Что же касается второй бу
дущей вакансии в высшей ли
ге, то за нее, несомненно, 
вся борьба еще впереди. До
статочно взглянуть на турнир
ную таблицу, и станет ясно, 
что второе место — это ре
альная перспектива не только 
для тех команд, которые сей
час занимают три «призовых» 
места, но и для тех, кто на
ходится даже в середине тур
нирного табеля. Скажем, . ны
нешний разрыв в семь очков 
между «Днепром» и «Торпе
до» еще ни в коем случае не 
определяет будущего истинно
го положения коллективов этих 
команд в конце турнира, 
ведь впереди у каждой коман
ды еще двадцать одна игра. 
За это время многое может 
измениться.

С ЧЕМ же пришел к проме
жуточному финишу 

«Уралмаш»? Если посмотреть

Сердце 
арбитра

Высокое мастерство футбольного арбитра, судьи междуна
родной категории Тофика Бахрамовича Бахрамова, думается, 
не требует особых комментариев. Четкие рациональные дей
ствия на поле, бескомпромиссность принимаемых решений — 
все это снисиало заслуженное признание таланта Бахрамова 
не только у нас в стране, но и на мировой арене. Вот уже не
сколько лет его фамилия значится в списках десяти лучших 
судей страны.

V летняя Спартакиада народов СССР
• ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В дий Иванченко стал чемпио- 

Воронеже завершились сорев- ном Спартакиады. Несмотря на 
нования юных легкоатлетов по травму руки, он сумел в сум- 
программе Спартакиады наро- ме троеборья одолеть вес в 
дов СССР. Командную победу 500 кг (170+147, 5+182,5). 
одержали спортсмены России— Это принесло ему большую зо- 
195,5 очка; на втором месте лотую медаль в соревновании 
украинские легкоатлеты, на атлетод среднего веса. Сере- 
третьем — москвичи. '
• ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА, бряная досталась олимпииско- 

Чемпион мира рижанин Генна- му чемпиону Б. Селицкому, от

ставшему от победителя на 5 джан—Грузия — 25:8, Литва— 
килограммов, бронзовая — ре- Армения — 19:9, Молдавия— 
кордсмену мира Б. Павлову, Ленинград — 16:11; Москва — 
показавшему результат 490 ки- Киргизия — 23:11.
лограммов. Вчера в борьбу за награды
• РУЧНОЙ МЯЧ. Продол- Спартакиады вступили боксе- 

жаются игры женских ганд- _
больных команд. Вот резуль- ры’ гимнас^ разыграна зо- 
таты второго тура: Украина— лотах медаль для штангистов 
Казахстан —• 30:5, Азербай- полутяжелого веса.

О.
21 13 6 2 31-15 32
21 11 6 4 35—18 28
21 8 12 2 24—13 27
21 10 7 4 20—11 27
21 8 7 6 19—16 23
21 8 5 8 20—17 21
21 7 7 7 14—14 21
21 7 7 7 19 — 20 21
21 8 5 8 19-22 21
21 6 9 6 22 — 25 21
21 8 4 9 19—18 20
21 7 4 10 19 — 21 20
21 7 5 9 19 — 21 19
21 5 9 7 15—17 19

. 21 7 5 9 .21 —26 19
21 5 9 7 13—18 19
21 6 7 8 18-27 19
21 5 8 8 14—19 18
21 4 9 8 14—19 17
21 5 7 9 10—16 17
21 7 3 11 18 — 25 17
21 5 6 10 17 — 22 16

на строчк* турнирной табли
цы, отражающую сегодняшнее 
положение свердловских фут
болистов, то вроде бы можно 
сказать, что положение урал
машевцев в общем-то не вы
зывает особой тревоги: всего 
у команды поровну — побед, 
ничьих, поражений, забитых и 
пропущенных мячей. «Урал
маш» взял половину всех воз
можных очков, идет пока на 
седьмом месте...

И все же нынешнее положе
ние «Уралмаша» двойственно, 
асе будет решено для него во 
втором круге, все зависит от 
самой команды. «Повтооный 
старт» свердловских футболи
стов может привести уралма
шевцев даже к заветной «пер
вой двойке». Но в то же вре
мя и опасная зона рядом — 
ст нее наших футболистов 
отделяет пока всего четыре 
очка — запас очень непроч
ный. Очевидно, держа курс на 
первые места, «Уралмаш» по
ка довольно часто будет огля
дываться и назад, чтобы уйти 
подальше от роковой пятерки 
команд, которые на следую
щий год покинут первую лигу.

Если посмотреть на забитые 
и пропущенные мячи уралма- 
шевцев, то на первый взгляд 
это равенство может навести 
на мысль, что и линия защи
ты и линия нападения у сверд
ловчан равноценны. На деле 
это, конечно же, не так. 
Уралмашевская защита по
ка является самой надежной 
линией команды. В ней высту
пают опытные игроки: Виктор 
Теркунов, Геннадий Санников, 
Виктор Ерохин. Очень удач
но в этом сезоне подклю
чился к ним молодой защит
ник Владимир Перегонцев. 
Довольно уверенно стоит и 
вратарь уралмашевцев Влади
мир Смолеев.

Линия защиты имеет «свое 
лицо»: она, пожалуй, наибо
лее мобильна в выборе такти
ки игры в зависимости от «ха
рактера» противника. Причем 
действуют защитники в этом 
случае согласованно. Можно 
сказать, что это единый ан
самбль футболистов, каждый 
из которых в то же время об
ладает своей манерой игры. У 
В. Теркунова и В. Ерохина 
это стремление использовать 
малейшую возможность для 
продвижения на ворота сопер
ника, подключение к нападе

нию. Г. Санников играет уве
ренно, цепко и очень настой
чиво — его «подопечным» при
ходится нелегко. В. Перегон
цев играет очень аккуратно, 
умеет видеть поле, хорошо 
ориентируется и умело выби
рает место при отражении 
атак противника. В сочетании 
мягкой и внимательной игры 
В. Перегонцева с настойчиво
стью и силовой манерой веде
ния поединка Г. Санникова — 
сила этого тандема наших 
центральных защитников.

Оборона у «Уралмаша» до
вольно сильная. Но футболь
ная команда по-настоящему 
сильна, когда в ней хорошо 
уочетаются все линии. В совре
менном футболе основу мо
щи команды ищут в полузащи
те. У свердловчан она пред
ставлена Евгением Сесюниным 
и Анатолием Жосом. Эти фут
болисты в нынешнем сезоне 
играют в своей линии почти 
постоянно. Но неравноценно. 
Любители футбола хорошо 
знают этих двух игроков и с 
сожалением констатируют, что 
сегодня А. Жос играет менее 
уверенно, чем в предыдущих 
сезонах. Е. Сесюнин — игрок 
опытный, может «зажечь» 
команду, порой определить 

«настрой» ее игры. И в таких 
встречах приятно смотреть на 
организатора полузащиты. Но, 
к сожалению, не всегда Е. Се
сюнин выступает так вдохно
венно. В последнее время в 
полузащите закрепились Олег 
Сомов и Борис Яркин. Их иг
ра характеризуется общим ка
чеством выступления уралма- 
шевской полузащиты — играет 
она еще неровно.

Известно, что венцом всех 
усилий команды является взя
тие ворот соперника. Урал- 
машевское нападение, к сожа
лению, выглядит в этом отно
шении очень слабо. Любители 
футбола могут припомнить,

■ к i

Снимок Л. Баранова.

■UH НЕ вспоминается один из 
эпизодов нашей беседы 

с тренером ЦСКА Валентином 
Николаевым, нынешним настав
ником сборной СССР.

— Знаете, — сказал он, — 
когда игру моей команды судит 
Бахрамов, на сердце легко. 
Ничто не ускользает от его 
глаз. Он всегда в,центре собы
тий, любой «клубок» неожи
данных ситуаций .распутывает 
с легкостью факира.

С Тофиком Бахрамовым мы 
встретились после своеобраз
ного новоселья. Только-только 
Азербайджанский государст
венный институт физкультуры 
им. С. М. Кирова, где Бахра
мов вот уже пятый год заведу
ет кафедрой футбола, переехал 
в новое здание — светлое, 
просторное, удобное. Наш раз
говор проходил в уютном ка
бинете. На столе, пол стек
лом — фотографии хозяина ка
бинета, наиболее яркие стоп- 
кадры из его судейской биогра
фии. -

О самом памятном событии 
в его практике арбитра и пер
вый мой вопрос Бахрамову:

— Их у меня два. — улы
бается Тофик Бахрамович. — 
Первый, конечно, Лондон, фи
нальный матч чемпионата мира 
I966 гола. Третий гол в ворота 
ФРГ. Рев «Уэмбли», как девя
тибалльный шторм. На секунду 
вижу растерянные глаза арбит
ра на поле. И уверенно пока
зываю на центр — гол засчи
тать! Мяч был в воротах... 
Уже после игры, когда не один 
раз были просмотрены видео
записи. подошли футболисты 
ФРГ, извинялись за излишний 
«темперамент».

Еще, я думаю, запомню на
долго решающий матч в Таш
кенте в прошлом голу за чем
пионское звание между ЦСКА 
и «Динамо». Это была дуэль 
нервов. Мои же нервы должны 
были быть крепче всех. Такого 
напряжения после Лондона я, 
побалуй, давно не испытывал. 
Приятно, конечно, потом было 
читать в газетах мнения спе
циалистов: матч прошел кор
ректно. на высоком судейском 
уровне.

— А почему вы решили 
стать футбольным арбитром? 

что за все время выступления 
свердловчан в союзных турни
рах у них в команде всегда 
был надежный бомбардир, 
умеющий забивать мячи: 
В. Бузунов, В. Бровкин, Г. Епи- 
шин, Н. Охремчук. У сегодняш
него «Уралмаша» такого бом
бардира нет, форварды сверд
ловчан далеко не мастера де
лать голы. Свердловские бо
лельщики могли убедиться в 
этом не единожды, когда смо
трели игры «Уралмаша» на сво
ем поле. Мы, пожалуй, не 
сможем назвать ни одного мат
ча, проведенного уралмашев- 
цами в Свердловске, в кото
ром хозяева поля не вла
дели бы инициативой (кстати, 
так было и почти на всех чу
жих полях). Но у форвардов 
«Уралмаша» нет пока умения 
завершать начатые комбина
ции уверенными, надежными 
ударами.

Укором для наших напада
ющих звучит такой факт: 
Е. Сесюнин, Б. Яркин, В. Тер
кунов, Г. Санников — игроки 
совсем не передней линии — 
имеют на своем счету »заби
тые мячи, у «штатных» фор
вардов их, конечно же, долж
но быть больше. Но увы!..

В чем же основная причина 
такой «беззубости» передней 
линии «Уралмаша»? Очевидно, 
в том, что его нападающие: 
Владимир Бородин, Валентин 
Матвиенков, Николай Вишня

ков—еще не готовы к' высоко
техничной игре на уровне 
команд первой лиги.

После игры «Уралмаша» с 
«Днепром» тренер днепропет
ровской команды В. Лобанов- 
ский, отличный знаток футбо
ла, оценивая игру уралмашев- 
ских форвардов, сказал, что, 
на его взгляд, наше нападение 
много «импровизирует». Им
провизация, творческая игра 
сама по себе не вызывает воз
ражений. Но это только Тог-

Интервью с Тофиком Бахрамрвым
— Это произошло почти 

случайно. Два сезона до 1950 
года я играл за бакинский 
«Нефтяник». Затем травма ко
ленного сустава. Думал, с фут
болом придется расставаться, 
и здесь кто-то пригласил меня 
посудить матч. Согласился. И 
понял, что «списывать» себя с 
поля пока еще рано. Постепен
но набирался опыта в новом 
амплуа. Семь лет назад полу
чил звание судьи Международ
ной категории.

— Ваш первый международ
ный матч

— 1964 год. Стокгольм. 
Встреча на уровне националь
ных сборных Швеции и Поль
ши. Переволновался, как нови
чок. Но потом говорили, что 
отсудил неплохо.

— Есть ли разница, на ваш 
взгляд, в судействе внутрисо
юзных матчей и международ
ных?

— Несомненно. И довольно 
большая. Нам, советским ар
битрам, за рубежом прихо
дится перестраиваться. Дело 
в том, что в нашей шко
ле судейства—и это, по-моему, 
ее преимущество—принято фик
сировать самые малейшие 
ошибки. Да рубежом же на 
такие «нюансы» обычно смот
рят сквозь пальцы. Футболис
ты привыкли там играть жест
ко, как говорят, на грани фола.

— Наверное, этот либера
лизм — шаг к прямой гру
бости?

— Да, эти понятия в обшем- 
то близки. Вот почему на на
ших полях дан настоящий бой 
любым проявлениям- «гряз
ной» игры. И вести его долж
ны не только арбитры, но и 
наставники команд, и, в конце 
концов, сами футболисты.

— А что вы чувствуете, ког
да назначаете «высшую меру 
наказания» — пенальти?

— Прежде всего исполнен
ный долг. Ведь однннадцати- 
метровый — это суровое нака
зание, в большинстве случаев 
заканчивающееся взятием во
рот. Вынося сей суровый при
говор. представитель футболь
ной Фемиды должен быть на 
сто процентов уверен в пра
вильности своего решения,

— Кого бы вы выделили как 
наиболее беспристрастных и 

да, когда она ведется в соче
тании с наигранными комбина
циями, с пониманием игрока
ми друг друга, с высокой тех
никой. Импровизация же ра
ди импровизации никакой 
пользы не приносит команде.

Сейчас тренеры «Уралма
ша» прилагают немало сил для 
того, чтобы изжить «бомбар
дирскую немощь» уралмашев- 
ских форвардов. Занятиям с на
падающими отводится боль
шое внимание, для них разра
батываются особые упражне
ния, даются специальные зада
ния. Делается многое другое, 
чтобы команда могла как мо
жно лучше выступить во вто
ром круге.

На вопрос, какую веру бу
дет исповедывать «Уралмаш» 
во второй половине турни

ра — атаку или оборону, — 
хотелось бы получить ответ: 
стремительную атаку при на
дежной обороне, ответ, кото
рый бы прозвучал не словами, 
а боевой игрой уралмашевцев.

Хотелось бы сказать еще 
вот о чем. «Уралмаш» высту
пал в первой половине турни
ра неровно. Но можно ска
зать, что закончил он его все 
же удачно: у него неплохое 
стартовое положение перед 
началом второго круга. Мы 
говорим «неплохое», учиты
вая то обстоятельство, что 
ведь в этом сезоне в команду 
влилось много игроков, кото
рые, по сути, не имели опыта 
встреч на таком высоком 
уровне, этот сезон явился для 
многих из них своеобразной 
школой «большого футбола».

H. БОРИСОВ.
* * *

На снимке: тренер
«Уралмаша» H. С. ОХРЕМЧУК 
ставит задачу игрокам перед 
тренировкой.

объективных служителей фут
больной Фемиды?

— Среди советских арбитров 
мне очень импонирует судейст
во москвича, судьи междуна
родной категории Павла Каза
кова. Очень грамотный, тонкий 
арбитр, никогда не торопится 
принимать решения. Словом, 
действует в духе времени. Из 
зарубежных мне особенно нра
вится А. Корезза из Аргенти
ны. В Мексике па последнем 
чемпионате мира он судил матч 
Англия—ФРГ. Филигранная ра
бота!

— Тофик Бахрамович, вы 
участвовали . в двух чемпиона
тах мира. А не подумываете ли 
вы о третьем заходе?

— Это моя мечта. Судить 
матчи на таком уровне очень 
почетно и ответственно. А для 
этого надо много трудиться, 
завоевать это право.

— Несколько слов о вашей 
основной работе.

— Должность заведующего 
кафедрой футбола очень хло
потливая. Но я доволен. В 
прошлом году получил звание 
доцента, выпустил несколько 
методических пособий для сель
ской молодежи и коллективов 
физкультуры. Думаю продол
жать работу над ними. Кроме 
того, у меня немало обществен
ной работы. Я председатель 
и член президиума коллегии 
судей Азербайджана. Пробую 
себя и в творчестве. Скоро в 
Москве выходит моя третья 
книжка,«Судья показывает на 
центр» о чемпионате мира в 
Мексике.

— Говорят, что сердце судьи 
всегда нейтрально. Так ли это? 
Не болеете ли вы за какую-ни
будь команду?

— Конечно, у арбитра не
мало эмоций. Но. выходя на 
поле, забываешь о них. Здесь 
ты сторонний наблюдатель, 
беспристрастный, хладнокров
ный. А что касается привязан
ностей болельщика, конечно, 
это бакинский «Нефтчи». РаДу- 
юсь и переживаю вместе с ним. 
И очень желаю настоящего 
успеха команде в нынешнем 
сезоне.

В. МОРОЗКОВ.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубомэкране
ПЯТНИЦ А

23 ИЮЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

12.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

12.05 — Новости.
12.15 — Цв. тел. »Операция 

«Ы» и другие приключения 
Шурика». Художественный 
фильм.

13.50 — Для детей. «Путе
шествие в сказку».

14.20 — «ССС° на Междуна
родных выставках».

15.20 — Новости.
17.57 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
18.00 — «Написано для те

бя».
18.30 — Обо всем расскажет 

репортер.
19.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
19.05 — Новости.
19.15 — Народные мастера 

прикладного искусства.
19.45 — Цв. телев. «Старая 

игрушка». Мультфильм.
20.00 — Новости.
20.05 — «Коммунист и вре

мя». Репортаж с Московско
го завода «Серп и молот».

20.35 — «Ночной гость». Ху
дожественный телефильм.

21.30 — Цв. телев. V Спар
такиада народов СССР.

22.15 — «Время». Информа
ционная программа.

22.45 — «Знакомство с бале
том». Балет П И. Чайковского 
«Спящая красавица.». Спек
такль Государственного Акаде
мического Большого театра 
СССР.

01.15 — V Спартакиада на
родов СССР

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.30 — Свердловск. Фильм 

для детей. «Сережкино воскре
сенье».

19.45 — Бюро технической 
информации.

19.55 — Показывают кино
любители. «Школьные друзья»,

20.15 — Для вас, малыши.
20.25 — Киножурнал.
20.35 — «Последние канику

лы». Художественный фильм.
22.05 — Киноэкран — селу. 

«Новая технология и НОТ на 
ферме». Научно-популярный 
фильм. «Человек на земле». 
Документальный телефильм. 
«Свадьба».

Ш пойти
СЕГОДНЯ

московский 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

НА МАЛОЙ БРОННОЙ 
в помещении театра оперы 

и балета 
Сегодня ВИЗИТ ДАМЫ - 
24-VI1 СКАЗКИ СТАРОГО/хи

АРЖАТА в помещении драмтеатра
Сегодня ГРОССМЕЙСТЕРСКИЙ 

БАЛЛ
24-VII НА БАЛУ УДАЧИ

ДОНЕЦКИЙ МУЗЫКАЛЬНО- / 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

в помещении театра 
музкомедии

Сегодня На РАССВЕТЕ 
24-VII НАТАЛКА-ПОЛТАВКА

КИНО-КОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Цветной двухсерийный 
широкоформатный 

гЬил*-м 
ОЛИВЕР!

Сеансы: в 12. 16 и 20 «г./ •
-------------- ----------—--- —

ГОСЦИРК 
ПОСЛЕДНИЕ ДНИ

Сегодня в 15 ч. и 19 ч. 30 м, 
24, 25-VII в 11 ч. 30 м.. 15 ч. 

и 19 ч. 30 м.
НОВЫЙ ЭКЗОТИЧЕСКИЙ . 

АТТРАКЦИОН 
Дрессипочшик — 

Виталий ТИХОНОВ. ( 
В паузах — клоунская 

группа «Шутки в сторону’». 
Руководитель — 

Л. Кадывкин.
С 28 июля НОВАЯ ПРОГРАММА 
МАСТЕРА СОВЕТСКОГО ЦИРКА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Выстрел на 

границе.
УРАЛ — Принцесса. 

Здравствуй, это я! (две серии!. 
Сезон любви В зале докумен
тального фильма: Растет Ален
ка. А я и не знала. Это не бо
лезнь, Волшебный рецепт. 
Волейбол. Четвертая зимняя. 

В воротах Яшин. Двое на тре
ке.

ТЕМП — Симпатичный гос
подин «Р.».

ПРОГРЕСС — Большая про
гулка.

ДК им. ГОРЬКОГО — Зеленые 
цепочки. Один день жизни.

КОМСОМОЛЕЦ — В лазо
ревой степи.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Хамраз (две серии).

АВИАТОР — Лев готовится 
к прыжку.

БУРЕВЕСТНИК — Выстрел 
на границе.

СТАЛЬ — Герой резерва.
МИР — Хамраз (две серии).
СОВРЕМЕННИК — Хамраз 

(две серии).
ИСКРА — Его высочество, 

товарищ принц. Большая про
гулка.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакции газеты «На 

смену!» на постоянную 
работу срочно требуется 

КУРЬЕР.

ПОГОДА ■
24 — 27 июля по области 

ожидаются местами кратко
временные дожди и грозы. 
Температура воздуха ночью 
11 — 16. днем 22—27 граду
сов тепла. В первой поло
вине периода на юге облас
ти ночью 17—22. днем 29— 
34 градуса тепла.
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